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Правительство от-
клонило законопро-
ект об индексации 

пенсий работающим. Это 
уже не первый демон-
стративный отказ властей 
прислушаться к требо-
ваниям общественности, 
миллионов граждан и де-
путатов парламента.

И если сначала эти 
отказы воспринимались 
с привычной для сегод-
няшней России безна-
дегой, то на этот раз 
экспертное сообщество 
сильно возмутилось.

Документ в августе 
внесла в Госдуму группа 
депутатов фракции ЛДПР. 
Но власти снова уперлись. 
В заключении правитель-
ства, подписанном вице-
премьером Д. Григоренко, 
указывается, что «выпла-
та страховой пенсии ра-
ботающим гражданам без 
учета индексации соответ-
ствует основам обязатель-
ного пенсионного страхо-

вания». Интересно, этот 
начальник сам-то читал, 
что подписывает?

«У нас в Конституции 
после ее поправок нет раз-
граничения на пенсионеров 
работающих и неработаю-
щих», - отмечает главный 
научный сотрудник Ин-
ститута экономики РАН 
Игорь Николаев. В связи с 
этим вопрос вице-премьеру 
Д. Григоренко: а знакомы 
ли вы с новым текстом 
Конституции РФ? 

Основной закон стра-
ны не устанавливает раз-
ницы между индексацией 
пенсии работающим и 
неработающим пенсио-
нерам. Утверждать иное 
- типичная ложь чинов-
ников, поскольку ника-
кие «уточняющие и до-
полняющие» законы не 
могут «корректировать» 
положения Конституции.

Отстающие ученики 
обнаружились и в Пенси-
онном фонде России. Пер-
вый зампред ПФР Ната-
лья Петрова заявила, что 
«поскольку работающие 
пенсионеры имеют ис-
точник дохода для покры-
тия своих издержек в виде 
зарплаты, установленная 
им страховая пенсия вы-
плачивается без учета 
компенсации». Сослав-
шись на Федеральный 
закон №400-ФЗ, который 
«содержит льготу по вы-
плате страховых пенсий 
всем категориям работа-
ющих пенсионеров». То 
есть в ПФР и правитель-
стве пенсии для работа-
ющих воспринимают как 
льготу! 

«Обоснование ПФР 
выглядит абсолютно без-
грамотным либо же оно 
содержит изрядную долю 

лукавства, - считает член 
Совета Конфедерации тру-
да России Павел Кудюкин. 
- Определение «льгота» в 
данном случае неуместно, 
вот если человек ни дня не 
работал, а ему государство 
платит социальную пен-
сию, тогда это льгота». 

«От зарплаты работа-
ющих пенсионеров тоже 
идут страховые отчисле-
ния в ПФР, - утверждает 
ведущий научный со-
трудник ИНИОН РАН 
Сергей Смирнов. Аргу-
ментация ПФР неверна 
по сути. Тогда давайте 
пропишем, что пенсии 
работающим пенсионе-
рам не индексируются».

Рискованное, однако, 
предложение. Наши чи-
новники могут им с удо-
вольствием воспользо-
ваться.

Алексей Воробьев

Из Госдумы прилетела весть, 
что спикер Вячеслав Во-
лодин предложил повысить 

зарплаты. Не спешите радовать-
ся: спикер имел в виду подкинуть 
деньжат не миллионам работни-
ков с копеечными зарплатами. 

Зарплаты хотят поднять вице-
спикерам и председателям думских 
комитетов. А то они вкалывают-
вкалывают, не жалея времени и 
сил на благо граждан, а сами-то 
живут не очень. Получают, как 
и рядовые депутаты, всего лишь 
399 300 рублей до уплаты подоход-
ного налога, а фактическая средне-
месячная зарплата с учетом боль-
ничных и отпусков за шесть месяцев 
2018 года у депутатов составляла 388 
000 рублей. Смешные деньги!

Столько же должны получать в 
нашей стране и министры - их за-
конодательно уравняли с народны-
ми избранниками, так что теперь 
все они страдают одинаково. Хотя 
есть и ударники труда: по сведениям 
СМИ, глава Минфина А. Силуанов 
получает более 2 млн рублей в ме-
сяц! Кто и за какие заслуги положил 
им такие безумные оклады - вопрос 
к соответствующим органам. 

Однако вернемся к Госдуме. 
Cпикер уточнил, что указанное 
повышение окладов будет сдела-
но из сэкономленных Госдумой 
600 млн рублей, а цель его иници-
ативы, по рассказам коллег, чтобы 
«на Охотном Ряду было больше 
мотивации работать».

А вот здесь, пардон, оговорка по 
Фрейду. Выходит, сегодня в парла-
менте не хватает «мотивации рабо-

тать», маловато народным избран-
никам оклада в 400 тыс. рублей - в 
10 раз больше медианной зарплаты 
в стране! Правда, и эксперты, и об-
щественность, и миллионы простых 
граждан считают, что и половины 
таких зарплат парламентарии не за-
служили. Точнее, не заработали.

Чтобы убедиться в этом, доста-
точно взглянуть на положение в 
экономике, в социальной сфере, на 
откровенную безбашенность неко-
торых принимаемых законов. «По-
вышать зарплаты депутатам - это 
глупая и непродуманная инициати-
ва, - утверждает экономист Никита 
Кричевский. - В стране кризис, ре-
альные доходы людей падают уже 

много лет - с 2013 года. И в этот 
момент выходят лощеные депута-
ты и говорят: мол, а что, 600 милли-
онов раскидаем? Как будто они их 
даже не сэкономили, а заработали. 
Но Госдума - это не коммерческая 
структура, не ларек, чтобы опери-
ровать такими показателями».

По мнению Кричевского, наи-
вно полагать, что думцы живут 
исключительно на депутатскую 
зарплату. «Одним словом, это 
свинство по отношению к про-
стым людям, по отношению к 
гражданам нашей страны, кото-
рым и так тяжело», - вынес вер-
дикт профессор Кричевский.

Лаврентий Павлов

«Одним словом - свинство»

На краю 
цифровой 
воронки
Центробанк обнародовал Обзор 

инцидентов информационной 
безопасности при переводе 

денежных средств. В третьем квар-
тале зафиксирован максимальный 
объем цифрового мошенничества в 
2022 году и второй результат за всю 
историю - украдено почти 4 млрд ру-
блей. Больше было похищено толь-
ко в четвертом квартале 2021 года - 
4,5 млрд рублей. Выросла средняя 
сумма похищенного - 17,3 тыс. рублей.

Специалисты отмечают, что наи-
больший вклад в общий объем пре-
ступных операций внесли хищения 
через сервисы дистанционного бан-
ковского обслуживания (ДБО) физ-
лиц: на них приходится 69% украден-
ных средств. Кроме того, в течение 
всего года росла доля так называе-
мой социальной инженерии при хи-
щениях через ДБО физлиц - с 72 до 
75%, а в общем объеме мошенни-
честв ее доля выросла с 52,5 до 54,5%. 

Если вдуматься, то цифры ужа-
сающие, особенно учитывая, что 
жертвами подобных преступлений 
становятся, как правило, люди пожи-
лые, плохо вписавшиеся в нынешние 
цифровые премудрости, у которых 
крадут последние сбережения.

Власти с возмущением конста-
тируют, что мошенники наглеют и 
становятся все более агрессивными, 
однако эффективной защиты граж-
данам предложить пока не могут. 
Или не хотят. Минцифры с азартом, 
достойным лучшего применения, 
множит число своих инициатив, но 
практически все они заточены не 
на защиту граждан, а на увеличение 
бюджетного финансирования про-
ектов ведомства. 

Для борьбы с социальной инжене-
рией подготовлен законопроект, по 
которому банки должны будут воз-
вращать клиентам украденные сред-
ства. Вроде бы ЦБ готов поддер-
жать этот документ, однако проект 
лежит в Госдуме уже больше года и 
не видно перспектив его принятия.

«Проект подразумевает, что день-
ги возвращают клиенту, если счет, 
на который они перечислены, нахо-
дился в черном списке и банк знал 
об этом, - поясняет вице-президент 
Ассоциации банков России Алексей 
Войлуков. - Но в таком случае банк 
просто исходно не будет переводить 
деньги. Для попадания клиентов в 
черный список банк должен заме-
тить рост подозрительных трансак-
ций по счету, сообщить в ФинЦЕРТ, 
все это может занять до пяти дней, 
за это время мошенники успеют со-
брать деньги, вывести их и перейти 
на работу с другим счетом». 

Именно так: официальная бан-
ковская бюрократия - штука долгая, 
жулье ее легко обгоняет. И пусть 
могучее Российское государство до-
казывает, что может работать бы-
стрее, чем жулики. Иначе зачем мы 
его содержим на свои деньги?!

Павел Максимов

Большая ложь индексации

Е.
 К

РА
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граждан РФ с марта 2022 года стали больше экономить на еде - об этом свиде-
тельствуют данные опроса ВЦИОМа. Еще 11% респондентов скорее согласны с тем, 
что стали больше экономить. Почти треть опрошенных (32%) согласны или скорее со-
гласны с тем, что стали в этом году больше экономить на парикмахерских, косметике, 
салонах красоты. Среди них 40% женщин и 24% мужчин. Не согласны или скорее не 
согласны с этим утверждением 27% опрошенных. Еще для 39% этот вопрос неактуален. ЦИФРА НОМЕРА

24%
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В сентябре нынешнего 
года в консолидированный 
бюджет России поступило 
на 41,4% меньше налогов по 
сравнению с мартовскими 
сборами. Основную часть 
наших доходов генерируют 
сырьевой сектор и сопре-
дельные отрасли. С середины 
весны начались сокращение 
поставок углеводородов на 
фоне санкций и укрепление 
рубля. Если в марте доллар 
был твердо за 100, то в сентя-
бре - 60, отсюда и спад.

Историческая аналогия 
известна. В 1985 г. саудиты 

увеличили добычу нефти в 
четыре раза. Цены, а с ними 
и доходы госбюджета резко 
пошли вниз, а тут еще анти-
алкогольная кампания. Ны-
нешний аналог той кампа-
нии - СВО. Но тогда доходы 
уменьшались, а сейчас уве-
ренно возрастают расходы. В 
обоих случаях это приводит к 
дефициту казны.

Однако Горбачев, вместо 
того чтобы девальвировать 
рубль, продолжал жить в 
прежнем измерении, что ста-
ло причиной принятия ду-
рацких законов наподобие 

закона о предприятии (объ-
единении) или закона о бан-
ках. Бюджет это не спасло, 
дыра увеличивалась, энтро-
пия в социуме нарастала, и в 
итоге произошла «главная 
геополитическая катастрофа 
ХХ века».

Нынешние банковские 
власти повторяют те же 
ошибки, но в современных 
условиях. «Будущее как ни-
когда туманно», «если в мире 
разразится кризис, наш путь 
будет труднее», «более жест-
кий вариант развития собы-
тий»… Эти и другие страшил-

ки Набиуллиной - соломка 
для себя и ее так называемой 
команды.

Что вы делаете, когда вы-
ходите из дома, предполагая, 
что пойдет дождь? Берете 
зонт. Как вы готовитесь к пу-
тешествию на машине? Бе-
рете с собой канистру. Ваши 
действия, когда вы чувствуе-
те, что можете потерять до-
ход? Формируете подушку 
безопасности. Другими сло-
вами, предпринимаете шаги, 
чтобы минимизировать не-
гативные последствия ри-
сков. Что предпринимает 

ЦБ? Выполняет функции 
Гидрометцентра, а на все 
претензии отвечает избитой 
фразой, которой уже 20 лет, 
о «структурной перестрой-
ке». За эти годы Китай пре-
вратился в первую-вторую 
экономику мира, Эмираты 
стали мировым центром 
притяжения, а Набиуллина 
по-прежнему «структурно 
перестраивается»…

У нее нет ни одного проек-
та по поддержке экономики 
на случай «более жесткого 
сценария». Вместо этого На-
биуллина увлеченно ищет 
аналогии с кризисом 2008-
2009 гг. Хотя тогда за 9 меся-
цев мы не только достигли 
дна, но и смогли оттолкнуть-
ся от него. В этой ситуации 
нужно не говорить, а действо-
вать или попросту уходить в 
отставку, дав дорогу тем, кто 
может действовать в совре-
менных условиях.

Записал Андрей Князев

Кое-кто из приезжих даже 
стал звонить в полицию: ка-
раул, хулиганство! Однако 
никакой злоумышленности 
не было - была инициатива 
общественности с разреше-
ния властей. Временной сме-
ной указателей начался мони-
торинг отношения граждан к 
изменению названия города, 
о чем лично объявил губер-
натор.

Сталинградская битва шла 
несколько месяцев, но 19 но-
ября 1942 года, 80 лет назад, 
началось наше контрнасту-
пление, которое закончилось 
полным разгромом фаши-
стов. Произошел, как говорят 
историки, коренной перелом 
в ходе Великой Отечествен-
ной войны. А городом-героем 
Сталинград стал 1 мая 1945 
года вместе с Ленинградом, 
Севастополем и Одессой. На-
кануне Победы. Многие жи-
тели современного Волгогра-
да, да и миллионы граждан 
России считают, что пришло 
время восстановить истори-
ческую справедливость и вер-
нуть городу имя, которое уве-
ковечено высоким званием 
в то тяжелейшее для страны 
время.

Об этом шла речь и на 
фестивале патриотического 
кино «Победили вместе», ко-
торый только что прошел в 
Волгограде и был посвящен 
юбилею битвы. Газета «Мир 
новостей» была информа-
ционным партнером этого 
большого международного 
мероприятия, и, как расска-
зал первый заместитель глав-
ного редактора газеты «Мир 
новостей» Андрей Авдонин, 
член жюри этого фестиваля, 
многие его участники поддер-
жали идею переименования. 
То ест ь битва за Сталинград 
продолжается и сегодня. 

Сражение за Сталинград 
стало одним из самых крово-
пролитных в истории челове-
чества. При обороне города 
погибли почти 480 тысяч со-
ветских воинов, еще около 
155 тысяч были убиты в ходе 
наступательной операции. 

Немецкие войска потеряли 
300 тысяч человек и еще 200 
тысяч - воевавшие на их сто-
роне итальянцы, румыны, 
венгры, хорваты.

О причинах и последствиях 
победы в Сталинграде много 
написано военными истори-
ками, но ни одна из версий не 
дает полного рационального 
объяснения случившемуся. 
Иными словами, здесь явно 
присутствовал некий выс-
ший, метафизический смысл. 
Или тот самый момент ис-
тины, который показал, кто 
прав и кто победит 
в войне. И это тогда 
увидели в Англии и 
Америке, оконча-
тельно поняли, что 
лишь вместе с Рос-
сией можно побе-
дить фашизм. 

В борьбе со сталинским 
наследием его преемник 
Н. Хрущев старался повсе-
местно выкорчевывать лю-
бые упоминания о вожде 
народов. Конечно же, не обо-
шел он вниманием и город на 
Волге. История весьма пока-
зательная.

Работа началась после ХХ 
съезда партии и активизи-
ровалась осенью 1961 года. 
Останки вождя в ночь на 1 но-
ября тихо вынесли из Мавзо-
лея и захоронили у Кремлев-
ской стены. По решению ЦК 

КПСС повсеместно присту-
пили к демонтажу памятни-
ков И. Сталину. Партийным 
организациям Сталинграда 
поручают срочно провести 
собрания трудовых коллек-
тивов для одобрения пере-
именования города. Однако 
сразу выяснилось, что эту 
инициативу граждане не под-
держивают: рабочие, ученые, 
студенты, преподаватели, 
большая часть населения от-
казались голосовать за новое 
имя города. И это тем более 
знаменательно, что еще со-

всем свежа была память о су-
ровых годах сталинизма.

На расширенном совмест-
ном заседании горкома пар-
тии и городского совета 
организуют открытое голо-
сование - авось испугаются 
люди выступить против. Но 
в результате против иници-
ативы подано 77% голосов! 
Документы направляются в 
Москву с пояснениями перво-
го секретаря обкома Алексея 
Школьникова. Он излагает 
общее мнение большинства 
горожан об отношении к 

существующему названию 
города как символу мощи 
страны, доблести и стойкости 
народа, победы в Великой 
Отечественной войне.

Партийные функционеры 
в Москве в растерянности. 
Право принятия решения они 
передают Верховному Сове-
ту РСФСР, и 10 ноября изда-
ется указ о переименовании 
области в Волгоградскую и 
города в Волгоград. Якобы 
откликаясь на многочислен-
ные пожелания и ходатайства 
местных предприятий и орга-

низаций. Указ 
не публикуют 
центральные 
газеты страны, 
даже «Правда» 
и «Известия». 
Не упоминался 
Сталинград и 

в напечатанном в «Правде» 
15 ноября списке переимено-
ванных населенных пунктов. 
Так совсем в ином формате 
продолжалась битва за город, 
точнее, уже за его имя. Сейчас 
начался очередной ее раунд.

Выступая в Госдуме по-
сле ратификации договоров 
о присоединении новых ре-
гионов к РФ, лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов заявил о 
необходимости переимено-
вать Волгоград. По его мне-
нию, нужно вернуть городу 
прежнее название, с которым 

он победил в Великой Оте-
чественной. «Я на месте Пу-
тина давно переименовал 
бы Волгоград в Сталинград 
и прихлопнул бы Ельцин 
Центр и Горбачев Фонд, соз-
дал бы там базу патриотиче-
ской подготовки и готовили 
бы достойных ребят. Все эти 
вопросы давно перезрели», - 
подчеркнул Г. Зюганов.

Идею подхватила обще-
ственность региона. По ре-
шению Волгоградской го-
родской Думы в память о 
Сталинградской битве в дни 
больших государственных 
праздников Волгоград воз-
вращает себе название горо-
да-героя. На недавнем плену-
ме региональной ветеранской 
организации губернатор Вол-
гоградской области Андрей 
Бочаров поручил изучить 
мнение жителей Волгограда 
о возвращении городу имени 
Сталинград. «Я считаю, что 
переименование или возвра-
щение имени города должно 
происходить, исключительно 
опираясь на мнение населе-
ния», - заявил губернатор.

Грохот сражений, одна-
ко, продолжается. Записных 
либералов по-прежнему ко-
режит любое упоминание о 
вожде народов. Часть экспер-
тов и общественности счи-
тает идею переименования 
всего лишь инструментом 
политтехнологий, благодаря 
которому региональные вла-
сти обеспечат себе высокую 
поддержку населения. Другие 
уверены, что эта инициатива 
нужна властям, чтобы в кри-
зисные времена столкнуть 
лбами левых и правых оппо-
зиционеров, не дать им объ-
единиться. А референдум, 
который должен решить во-
прос о переименовании, в за-
конодательстве РФ обставлен 
такими высокими заборами, 
что без разрешения Москвы 
перепрыгнуть их невозможно.

Куда все повернет, пока не-
ясно. Продолжим следить за 
сводками со Сталинградско-
го фронта.

Григорий Алексеев

О ЧЕМ КРИЧИТ КРИЧЕВСКИЙ?
Российский экономист и публицист, специалист в области государственного 
управления экономикой, доктор экономических наук, профессор Никита Кричев-
ский обращает внимание общества на самые важные вопросы, делая акцент на их 
экономической составляющей.

ВОЛГОГРАД 
ИЛИ СТАЛИНГРАД?

Очевидцы рассказывают, что 
как-то в субботу на въезде в 
город Волгоград появились 
новые дорожные указатели, 
которые присвоили областной 
столице имя вождя народов.

Сталинград стал символом перелома в вой-
не. Но в нашей стране всегда найдутся те, 
кто и на символы готов поднять руку.
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Приказ 
расстрелять 
русских 
пришел 
из Лондона
Демонстративный расстрел 
бандеровцами пленных рос-
сийских солдат был заплани-
рованной акцией, рассчитан-
ной на устрашение.

Пленные «азовцы» рассказыва-
ют, как из Киева к ним поступило 
распоряжение записывать на видео 
жестокие убийства российских воен-
нослужащих. Им пояснили, что это 
нужно для разжигания антивоенных 
настроений в российском обществе.

Есть также указание усилить 
пытки и издевательства над плен-
ными. Зверства бандеровцев 
должны были выйти на уровень 
«Аль-Каиды»* и «Исламского 
государства»*, которые в сирий-
ском походе действовали по тем 
же инструкциям, поступавшим от 
разработчиков психологических 
операций из Лондона. На Украине 
развернута такая же психологи-
ческая война, призванная прежде 
всего сломить волю мирного насе-
ления к сопротивлению. Киевской 
армии приказали продемонстри-
ровать Москве «шоу жестокости». 
MintPress получил утечку докумен-
тов, разработанных британской 
разведкой. Это план воздействия на 
российское правительство и народ.

Еще в ходе сирийской войны раз-
ведки США и Великобритании соз-
дали проект «Аурелиус». Он должен 
был повысить цену, которую платит 
российское правительство за участие 
в сирийском конфликте. США потра-
тили более триллиона долларов на 
смену режима в Сирии. Великобрита-
ния выделила тогда на психологиче-
скую войну 400 миллионов долларов. 
Но, как пишет MintPress, нынешние 
операции, связанные с Украиной, 
превосходят те затраты. На Украине 
англосаксы решили повторить опе-
рацию, осуществлявшуюся в Сирии. 
Всем этим руководит британский 
центр психологической войны.

*Запрещены в РФ.

Программа Все-
мирного экономи-

ческого форума 
«Молодые глобаль-

ные лидеры» начала 
активную работу по-

сле падения Совет-
ского Союза, когда 

Западу срочно пона-
добились кадры для 
замещения прежней 

партийной элиты, 
правившей в СССР и 

странах социалисти-
ческого лагеря.

Считается, что этот 
проект был создан орга-
низатором Всемирного 
экономического фору-
ма в Давосе Клаусом 
Швабом. Тот, как пишет 
британский журналист-
исследователь Джон-
ни Ведмор в Unlimited 
Hangout, был поставлен 
на должность хозяина 
Давосского форума ана-
логичной программой. 
Она велась в Гарвард-
ском университете, ко-
торый еще называют пи-
томником агентуры для 
тайных операций ЦРУ.

Первый съезд кандида-
тов в будущие мировые ли-
деры состоялся в 1993 году, 
и многие из присутствовав-
ших тогда на нем деятелей 
потом были продвинуты на 
высокие посты. Так, Тони 
Блэр через четыре года 
стал премьер-министром 
Великобритании. Получил 
«благословение» Шваба и 
Николя Саркози - в 1993 
году он обменял место де-
путата на министерский 
пост и нацелился на борьбу 
за пост президента Фран-
ции. Несмотря на соверша-
емые им подлости и ошиб-
ки, невидимая сильная рука 
толкала его вперед. На том 
же съезде в Давосе отме-
тилась и «серая мышка» 
Ангела Меркель, в то вре-
мя быстро делавшая пар-
тийную карьеру в ХДС и 
назначенная министром 
в правительстве Гельмута 
Коля. В числе кандидатов 
в большие начальники за-
светились тогда у Шваба 

Анатолий Чубайс и Борис 
Немцов, сыгравшие впо-
следствии известную роль 
в построении новой России.

Всего в первом собра-
нии лидеров завтрашне-
го дня участвовали 200 
кандидатов в возрасте до 
43 лет. В течение после-
дующих примерно 10 лет 
многие из них достигли 
высоких должностей. Они 
все понимали, какая сила 
стоит за ними. Подкон-
трольные США и «глу-
бинному трансатлантиче-
скому государству» СМИ 
могли сотворить «выда-
ющегося политика» из 
любой посредственности 
и скомпрометировать его 
соперников. Недавно мы 
наблюдали, как лидера 
германских зеленых Ан-
налену Бербок сделали 
министром иностранных 
дел, чему явно не соответ-
ствовали ни ее знания, ни 
интеллект. Ее хозяев вол-
новала лишь решимость 
Бербок противостоять 
российскому влиянию в 
Германии.

Шваб очень послушен 
и дисциплинирован, так 

как у тех, кому по служ-
бе положено все о всех 
знать, есть на него тя-
желый компромат. Он 
постарался подчистить 
историю своей семьи. Для 
этого нанимают специ-
алистов, которые способ-
ны удалить из поискови-
ков компрометирующие 
заказчика данные. Джон-
ни Ведмор полагает, что 
за Швабом стоят теневые 
элиты, которые блокиру-
ют попытки изучить его 
биографию. Но историю 
предприятия его отца, за-
вода «Эшер-Висс» в Ра-
венсбурге, являвшегося 
дочерним предприятием 
швейцарской компании, 
не спрячешь. Когда в 
1938 году родился Клаус, 
это предприятие вместе 
с турбинами производи-
ло детали для моторов 
гитлеровской авиации, а 
также огнеметы. Позд-
нее оно получило самый 
важный заказ - построить 
турбину для находивше-
гося в Норвегии завода 
тяжелой воды, которую 
гитлеровские атомщики 
использовали при вы-

работке плутония для 
атомной бомбы. Наци-
сты предоставили заводу 
Ойгена Шваба рабскую 
силу из числа военноплен-
ных, рядом с заводом был 
создан самый крупный в 
Германии концлагерь для 
рабочей силы. В него до-
ставили 150 русских во-
еннопленных, к которым, 
как говорили в городе, 
нацисты относились хуже 
всего. В американском 
Мемориальном музее Хо-
локоста выставлена рабо-
чая книжка русской воен-
нопленной, работавшей в 
Равенсбурге в 1943-1944 
годах, - Зины Якушевой. 
Не исключено, что она 
стояла на конвейере у 
Шваба.

«Эшер-Висс» в 1960-х 
годах, когда в ее управ-
ляющий совет вошел 
Клаус Шваб, сыграл 
критическую роль в тай-
ной программе южно-
африканского режима 
апартеида по созданию 
ядерного оружия. Финан-
сировались эти операции 
швейцарскими банками. 
Клаус Шваб стал глав-
ной фигурой в помощи 
Претории, сумевшей 
произвести шесть ядер-
ных зарядов.

Затем Шваб неожидан-
но принялся за реализацию 
замысла проведения Все-
мирного экономического 
форума, который впервые 
состоялся в Давосе в 1971 
году. Клаус вместе со сво-
ей секретаршей, а позднее 
женой Хильде Штолль, 
был лишь исполнителем 
рекомендаций США и 
влиятельного мозгового 
центра «Римский клуб», 
проталкивавшего идею 
формирования всемир-
ного правительства. Все-
мирный экономический 
форум возвел Шваба в 
ранг одного из самых 
влиятельных деятелей в 
мире, чуть ли не прези-
дента нового глобально-
го миропорядка…

...и в последнее время 
европейские власти 
все чаще идут на-
встречу российским 
миллиардерам, види-
мо, предполагая в них 
потенциальных союз-
ников.

Полиция находящегося 
в юрисдикции Великобри-
тании офшорного острова 
Джерси извинилась перед 
Романом Абрамовичем за 
незаконные обыски связан-
ных с ним помещений.

Daily Mail пишет, что в ходе 
этого рейда по ордеру, выдан-
ному подразделением по эко-

номическим преступлениям 
и конфискации, были изъ-
яты различные документы и 
устройства. Однако Абрамо-
вич, чьи средства в размере 
6 миллиардов фунтов были 
заморожены по постановле-
нию британского суда, дока-
зал противозаконность обы-
сков на острове Джерси, и 
полиция была вынуждена это 
признать. Она согласилась 
выплатить ему компенсацию 
за причиненный ущерб и за-
верила, что все копии захва-
ченных у него документов 
были уничтожены. Абрамо-
вичу принесены извинения.

Всего Лондон заморозил 
18 миллиардов фунтов, при-

надлежавших российским 
олигархам и бизнесу. Под 
эту заморозку попали сред-
ства акционеров и налич-
ность на банковских счетах. 
Эти британские санкции 
ударили по 1200 россиянам.

Один из влиятельных обо-
зревателей Алекс Бруммер 
пишет в Daily Mail, что по 
меньшей мере два миллиар-
дера с обширными финан-
совыми интересами в Вели-
кобритании вошли с ним в 
контакт, чтобы разъяснить 
несправедливость действий 
британского режима. Они жа-
ловались на действия англий-
ского правительства, которое 
отказывается признать, что 

они никогда не были «друзья-
ми Путина» и строили свой 
бизнес за пределами России.

Сегодня в Лондоне скло-
няются к тому, чтобы снять 
часть из наложенных на биз-
несменов санкций, так как 
нет никаких признаков ре-
ального воздействия санкций 
на российскую власть и Пу-
тина. Приводятся данные из 
британских и натовских раз-
ведывательных источников о 
том, что, какие бы разногла-
сия ни возникли в российской 
верхушке, Запад существенно 
недооценивает патриотизм 
россиян и решимость Путина. 

Бруммер констатирует, 
что РФ хранила большую 

часть своего золота и валю-
ты у себя дома, а не в Бан-
ке Англии, как это было в 
случаях с Ливией и Ираном. 
Провалился и западный 
план по отключению России 
от международной системы 
банковских расчетов Swift. 
Бруммер указывает, что 
финансовые технологии и 
внебанковские посредники 
позволили обойти традици-
онные пути передвижения 
денежных средств и нет 
свидетельств, что Россия ис-
пытывает затруднения с во-
оружениями. Как оказалось, 
русская экономика вполне 
может обходиться и без лон-
донской биржи.

Российские олигархи молят Запад о пощаде...

Назначенцы в глобальное 
правительство

Клаус Шваб - организатор Всемирного 
экономического форума и программы подготовки 
глобальных лидеров для бывших республик 
СССР и стран социалистического лагеря
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Это мнение знаменитого 
американского врача Гари 
Нулла, снявшего разобла-
чительный двухчасовой до-
кументальный фильм об 
угрозе нашему здоровью от 
коррупции в системе здра-
воохранения. 

Уже сейчас, если доктор 
пойдет против установлен-
ных на основе рекоменда-
ций фармацевтики стан-
дартов, он может лишиться 
медицинской лицензии. Это 
началось в США 100 лет на-
зад, когда Рокфеллеры за-
владели медициной страны, 
где сегодня не существует 
независимой системы те-
стирования лекарственных 
препаратов. Клинические 
проверки лекарств ведут те, 
кто их производит. 

Врач-реаниматолог Пол 
Марик, разработавший зна-
менитый «коктейль Мари-
ка», значительно снижаю-
щий смертность от сепсиса 
с помощью недорогих и без-
опасных ингредиентов, об-
ращает внимание на то, во 
что превратилась Всемир-
ная организация здравоох-
ранения. В своем интервью 
для фильма он говорит: «К 
несчастью, ВОЗ и наши 
Центры по контролю и про-
филактике заболеваний на-
ходятся под слишком боль-
шим влиянием Большой 
фармы. Она самый большой 
в стране наниматель лобби-

стов, контролирует телеви-
дение и прессу. Центры по 
контролю заболеваний за-
ключают контракты с ком-
паниями, когда те патенту-
ют препараты, и получают 
часть доходов. Таким обра-
зом, они загребают кучу де-
нег от этих патентованных 
средств и их развития, вклю-
чая вакцины». Получается, 
ВОЗ сегодня заботится не о 
здоровье жителей планеты, 
а о том, чтобы опустошить 
наши карманы в интересах 
фарм индустрии. Причем 
лоббисты - само собой, хо-
рошо оплачиваемые - этой 
организации есть и в России.

По данным создателя вли-
ятельного движения «Защи-
та здоровья детей» Роберта 

Ф. Кеннеди-младшего, ВОЗ 
половину своего бюджета 
получает от частных ис-
точников, прежде всего 
Большой фармы, и фондов, 
которые поддерживает пра-
вительство США. Через эту 
организацию узкая груп-
па лиц пытается захватить 
контроль над глобальным 
здравоохранением. Все за-
падные и подконтрольные 
им страны готовы подпи-
сать соглашение по борьбе с 
пандемиями.

Это соглашение даст 
ВОЗ абсолютную власть 
над глобальной биобезопас-
ностью - эта, по сути, част-
ная контора будет вводить 
цифровую идентификацию 
людей, паспорта вакцина-

ции, проводить кампании по 
обязательной вакцинации 
в разных странах, вводить 
ограничения по передви-
жению путешественников, 
стандартизировать лече-
ние. Ожидается, что в до-
говор войдут 190 стран и 
распоряжения ВОЗ станут 
обязательными для них. Но 
вспомним, как наше наи-
вное Министерство здра-
воохранения обещало, что 
вот-вот ВОЗ одобрит рос-
сийскую вакцину от ковида. 
Но организация одобрила 
все вакцины кроме русских 
и теперь, очевидно, уже не 
одобрит «Спутник-V» ни-
когда. Один из крупнейших 
спонсоров этой организа-
ции - американский олигарх 

Билл Гейтс создает для ВОЗ 
структуру по реагированию 
на пандемии. Она будет сле-
дить за ситуацией в разных 
странах и приказывать им, 
когда нужно надевать ма-
ски и закрывать границы. В 
нее войдут 3000 экспертов, 
и ее годовой бюджет соста-
вит миллиард долларов.

Документ о введении гло-
бального цифрового серти-
фиката здоровья на случай 
новой пандемии должен 
быть подписан на Всемир-
ной ассамблее здравоохра-
нения в мае будущего года 
в Женеве. Это весомый 
132-страничный бюрокра-
тический опус, одобренный 
Всемирным экономическим 
форумом. С его принятием 
будет покончено со свобо-
дой передвижения по миру. 
Репортер Ник Корбишли в 
телепрограмме Crossroads 
заявил: «Это будет обще-
ство блокпостов. Куда бы вы 
ни отправились, вы должны 
показать свой мобильный 
телефон и удостоверение 
личности, даже если нужно 
сходить за покупками в су-
пермаркет. Мы окажемся в 
«цифровом ГУЛАГе».

«Мы живем в мире система-
тической коррупции, про-
низывающей медицинские 
организации, школы, научные 
журналы и правительственные 
контрольные ведомства». 

ВОЗ «РАБОТАЕТ» НА БОЛЬШУЮ ФАРМУ 
В УЩЕРБ ЗДОРОВЬЮ НАСЕЛЕНИЯ ПЛАНЕТЫ

В Канаде принят закон, 
который не только рас-

ширил «право» на добро-
вольный уход из жизни, 

но и провозгласил са-
моубийство одним из 

главных способов борь-
бы с ростом цен. По сути 

дела, законодательно 
закреплено уничтоже-

ние нищих и несчастных 
людей для блага канад-

ской экономики. Полное 
и бесповоротное торже-

ство гуманизма!

Теперь правом на эвтана-
зию могут воспользоваться не 
только больные с психически-
ми отклонениями и диабетом, 
но и граждане, у которых про-
сто не хватает денег на еду. В 
прошлом году этой услугой 
воспользовались более 10 ты-
сяч канадцев, и число таких 
самоубийц, как отмечают ме-
дицинские эксперты, растет 
с поразительной скоростью. 
Судя по всему, таким образом 
государство по примеру на-
цистов решило избавиться от 
всех «психически неполноцен-
ных», находящихся в отчаянии 
от нищеты и обрушивших-
ся на них болезней граждан. 
Гитлеровцы вскоре после 
прихода к власти занялись 
чисткой нации от «дурной на-
следственности» и обязали ме-
диков выявлять всех граждан 
с умственными отклонениями, 
которых затем под видом ле-
чения отправили в газовые ка-

меры. Это тоже проделывали 
в том числе и для пресловутой 
борьбы с инфляцией, которая 
после Первой мировой войны 
в Германии достигала 1000 
процентов в год. «Экспери-
мент» закончился удачно, но 
не для миллионов уничтожен-
ных граждан, а для нацистской 
экономики. А сейчас по этому 
же пути, как мы видим, дви-
гаются самые либеральные 
страны мира.

Адвокат Эйслин Томас 
обвинила правительство 
Канады в том, что оно от-
казывается от поддержки 
инвалидов, чтобы они могли 
вести достойный человека 
образ жизни, зато готово по-
тратиться на обеспечение им 
быстрой смерти. Активист 
движения в защиту инвали-
дов Миа Мингус считает, что 
закон, распространивший 
право на эвтаназию и на тех, 
кто не страдает смертель-
ным недугом, мог появиться 
только в обществе, которое 
ценит лишь продуктивность 
и работоспособность и отвер-
гает людей, ограниченных в 
своих возможностях. Теперь 
доктора «гуманно» помогут 
нищим избавиться от пере-

живаний из-за неоплаченных 
счетов и физической бес-
помощности. А государство, 
стало быть, не будет тратить-
ся на их лечение и поддержку, 
что снизит денежную массу 
в стране и, таким образом, 
сдержит рост цен.

Закон С-7 был принят 
вопреки рекомендации 
ООН не оказывать госу-
дарственную помощь по 
самоубийству инвалидов. 
ООН отправила канад-
ским властям специальное 
разъяснительное письмо. В 
нем говорится, что «ни при 
каких условиях государ-
ство не должно помогать 
неумирающему человеку 
покончить с жизнью». Но 
канадская политическая 
элита решила, что гражда-

не страны имеют право не 
только на смену пола, но и 
могут воспользоваться по-
мощью государства, чтобы 
расстаться с жизнью. Это 
теперь называется «свобо-
дой самоопределения». Ка-
надские сенаторы заявили, 
что такая смерть относится 
к основным правам челове-
ка. То есть нуждающегося в 
поддержке человека убедят 
убить себя, улучшат пока-
затели по той же инфляции 
и выдадут это за очередное 
достижение «демократии».

Вы посмотрите, что проис-
ходит: с помощью закона С-7 
власти начали избавляться от 
бездомных, 45 процентов ко-
торых составляют инвалиды 
и люди с психическими рас-
стройствами. Приводится в 

пример Шон Тагерт, который 
был вынужден запросить ме-

дицинскую процедуру 
для самоубийства по-
сле того, как ему от-
казали в финансиро-

вании помощи на дому. И ему 
сразу же предоставили по-
мощь в проведении процеду-
ры умерщвления. Джонатан 
Маршанд рассказывает, что 
разные врачи неоднократно 
настоятельно убеждали его 
согласиться на самоубийство. 
Иногда в медицинских уч-
реждениях с долговременным 
уходом о немощных людях 
просто перестают заботиться, 
подталкивая их к обращению 
за эвтаназией. И все это ради 
сокращения инфляции?..

Противники этой практики 
истребления нежелательного 
населения говорят, что такова 
жестокая логика капитализ-
ма - государство избавляется 
от тех, кто приносит толь-
ко убытки. Это как оконча-
тельное осуществление про-
тестантского идеала жизни: 
если ты богат - тебя любит 
бог и у тебя есть право на все. 
А если беден, то нет смысла 
тратиться на твое лечение и 
вообще на твою жизнь. Ты 
только создаешь всем про-
блемы и, повторим еще раз, 
наносишь прямой ущерб го-
сударству - становишься при-
чиной роста инфляции, из-за 
чего страдает вся страна. Так 
что мы оплатим твою смер-
тельную инъекцию, сожжем 
останки в крематории и вы-
бросим пепел на свалку...

КАНАДЦЫ ОБЪЯВИЛИ ЭВТАНАЗИЮ 
ЛУЧШИМ СРЕДСТВОМ БОРЬБЫ 
С ИНФЛЯЦИЕЙ И НИЩЕТОЙ
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Шоковая заморозка
С этим предложением вы-

ступил член Совета Федерации 
Андрей Кутепов. Смелой ини-
циативе сенатора удивляться 
не стоит: Андрей Викторович 
возглавляет Комитет Совфеда 
по экономической политике, 
и ему сейчас приходится осо-
бенно много думать, где брать 
деньги на растущие расходы 
государства. Вот что пишет 
парламентарий: «Экономика 
Российской Федерации нужда-
ется в дополнительных сред-
ствах. Одновременно с этим 
необходимо незамедлительно 
обеспечить армию, участни-
ков СВО - добровольцев, мо-
билизованных граждан всем 
необходимым (включая со-
временную военную технику, 
вооружение, средства связи) 
для выполнения задач государ-
ства по созданию многополяр-
ного мира, а также требуется 
восстановление утраченной 
инфраструктуры территорий, 
которые находятся в зоне дей-
ствия спецоперации».

Сермяжная правда в словах 
Кутепова есть - не согласные 
со сложившейся политиче-
ской повесткой бизнесмены, 
спешно покинувшие страну, 
выбор свой сделали. А раз 
помогать общему делу от-
казываются, государство ве-

ликодушно предоставит им 
шанс внести свою лепту в 
происходящее в доброволь-
но-принудительном порядке. 
«На фоне предпринимаемых 
со стороны недружественных 
стран действий по выявлению 
активов российских миллиар-
деров на территориях этих 
государств, арестов таких ак-
тивов (замораживания) необ-
ходимо рассмотреть вопрос 
о применении аналогичных 
мер в отношении таких лиц, 
которые покинули Россий-
скую Федерацию с 24 февра-
ля, а тем более к тем лицам, 
которые отказались от рос-
сийского гражданства, - го-
ворится в документе. - Пред-
лагаем рассмотреть вопрос 
о поступлении дивидендов и 
иных выплат, причитающих-
ся таким лицам как лично, так 
и через владение долями (ак-
циями) в аффилированных 
или взаимозависимых лицах, 
на целевой счет для финанси-
рования СВО». 

Акцент делается на том, 
что имущество олигархов и 
супербогатых предпринима-
телей было сформировано 
на базе государственных ак-
тивов, полученных в рамках 
приватизации, а значит, тоже 
от государства. Теперь вполне 
логичным будет тратить их 
состояние на нужды страны. 

Кто там шагает правой?
В первую очередь, по за-

думке сенатора, необходимо 
заморозить счета руководи-
телей институтов 
развития и гос-
корпораций, а 
также владель-
цев крупных 
предприятий, 
которые были 
приобретены в 
рамках привати-
зации. Никаких 
имен Андрей 
Викторович не 
называет, но, 
видимо, наме-
кает на Анато-
лия Чубайса, 
возглавлявше-
го Роснано. По 
крайней мере, 
о других ру-
ководителях 
институтов 
развития или 
госкорпора-
ций, которые достигли вер-
шины российского финансо-
вого олимпа и после начала 
СВО выехали из страны, не-
известно. Не исключено, что 
рядом с Рыжим Толиком мо-
жет оказаться и бывший пред-
седатель фонда «Сколково» 
Аркадий Дворкович. Он тоже 
крутился рядом с большими 

деньгами, а после начала СВО, 
как и «отец русского капита-
лизма», покинул Россию.

Знающие люди неуверен-
но, но все же предположили, 
кто еще может подлежать 
«раскулачиванию». В списке 
бывший замглавы «Аэро-
флота» Андрей Панов, экс-
вице-президент Газпромбанка 
Игорь Волобуев, заявивший, 
что хочет отмыться от рос-
сийского прошлого, отка-
завшийся от российского 
гражданства бизнесмен Олег 
Тиньков, миллиардер, совладе-
лец «Альфа-Групп» Михаил 
Фридман, банкир-миллиардер 
Петр Авен, совладелец Се-
верстали, миллиардер Алек-
сей Мордашов, совладелец 
«Руcала», миллиардер Олег 
Дерипаска, председатель ме-
таллургической компании 
«Новолипецк» (НЛМК), 
миллиардер Владимир Ли-
син, глава группы компаний 
ОНЭКСИМ, миллиардер Ми-
хаил Прохоров, первый за-
меститель председателя прав-

ления Сбербанка Лев Хасис 
и ряд других топовых фигур 
бизнес-сообщества. Всем им 
антивоенная риторика и пере-
езд за границу может дорого 
стоить, если инициативу сена-
тора поддержат наверху (пока 
реакция на нее отсутствует). 
Впрочем, смеем предполо-

жить, что у опальных и все 
еще богатеньких бизнесме-
нов найдется достаточно ар-
гументов, чтобы попытаться 
защитить свои активы и иму-
щество.

Можно ли заставить бо-
гатых плакать? По словам 
парт нера юридической груп-
пы GRM Сергея Новикова, 
«если мы говорим, насколько 
предложение сенатора под-
креплено законодательными 
актами, то в данном случае 
придется рассматривать всю 
цепочку документов сверху 
донизу, что займет очень мно-
го времени. Кроме того, на-
шим законодательством пока 
не предусмотрено никаких 
возможностей для подобных 
действий в отношении биз-
несменов, которые покинули 
страну или отказались от рос-
сийского гражданства». А вот 
управляющий партнер BMS 
Group Алексей Матюхов счи-
тает, что «единственное, что 
сейчас видится возможным, - 
это использование вводимого 

в правовое поле понятия 
лица физи-
ческого или 
юридическо-
го, находя-
щегося под 
иностранным 
в л и я н и е м 
или под вли-
янием недру-
жественных 
стран. Если 
человек на-
ходится боль-
ше 180 дней 
за границей, 
он становит-
ся налоговым 
нерезидентом 
России и его 
можно будет 
подвести под 
представителя 
недружествен-
ной страны. 

Использование государствен-
ного ресурса для создания 
личного богатства вполне 
можно рассматривать как не-
дружественный шаг, после 
того как бизнесмен покинул 
Россию».

Елена Казанцева
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Сергей МИХЕЕВ, политолог: 
«Если речь идет о приватизированных предприятиях, давайте мы не будем рассказывать друг другу сказки про эффективных собствен-ников и прочую ерунду. Смысл приватизации 90-х годов был простой: люди, которые в тот момент находились ближе к власти, или люди, которые могли коррупционными способами купить себе эту близость, получили в свои руки приватизированные предприятия. То есть они их получили не потому, что они какие-то гениальные промышленники или предприниматели, а по совершенно другим соображениям, не-которые - по откровенно бандитским. А если ты, мерзавец, куда-то свалил и еще имеешь наглость делать что-то, что интересам страны не отвечает, то тогда мы вспоминаем все, что было с тобой когда-то.Что касается руководителей госкорпораций. Тут вообще пробы ставить негде. Все прекрасно знают, какие огромные деньги эти люди получают или получали, находясь на этих должностях. Им платил рос-сийский народ. Так не будь неблагодарной свиньей! А если стал ею, что-то вывел за границу, ну и живи с тем, что вывел, а все, что здесь, мы направим на развитие России. Не хочешь больше ничего общего иметь с этой страной? Тогда и страна имеет право не иметь больше ничего общего с тобой».

Нам бы олигархов 
взять… и обнулить

Из верхней палаты парламента поступило 
предложение заморозить активы богатеев, 

покинувших Россию, и направить эти средства 
на нужды страны. Инициатива пришлась по вкусу 
россиянам: давно пора «раскулачить» олигархов 

и топ-менеджеров крупных компаний, которые 
набивали мешки деньгами за счет ресурсов родной 

страны, а в трудные времена сделали из нее ноги.

Крупные иностранные 
производители кофе 

решили уйти из России, а 
цены поднялись в полтора 
раза. Если мы не наладим 

логистику и собственное 
производство, то не 

исключено, что этот товар 
исчезнет из магазинов или 
станет недоступным из-за 

заоблачной стоимости. 
Цены на кофе взлетели в 

прошлом году. В Бразилии, где 
выращивают 30% от всего по-
требляемого в мире кофе, слу-
чился грандиозный неурожай, 
плантации погибли. Эфиопия 
тоже пострадала из-за засухи. 
К тому же там началась граж-
данская война, и убирать уро-
жай было некому. В Колумбии 
на фоне налоговой реформы 
начались народные волнения. 
Экспорт кофе здесь еще в 

конце весны 2021-го сократил-
ся на 50%. А осенью страна 
столкнулась с ливнями. Свое 
слово сказали и карантинные 
ограничения - завозить рабо-
чих на плантации из других 
стран стало невозможно.

Контейнеров критически 
не хватало, в портах не было 
докеров и грузчиков. Со вре-
менем ситуация стабилизи-
ровалась, но не для России: в 
марте этого года ряд пере-
возчиков прекратил работать 
с нашей страной. Это стало 
большой проблемой - своих 
контейнеров в России мало. 
Лишь 29% парка принад-

лежит отечественным соб-
ственникам. 

«В какой-то момент стои-
мость доставки контейнера 
с кофе из Гамбурга до наше-
го производства составляла 
около 12 тысяч евро. Хотя до 
этого доставка контейнера 
стоила всего 1000 евро. То есть 
логистика выросла в цене в 12 
раз», - рассказал основатель 
компании - поставщика кофе 
Максим Шаров.

В апреле в России приоста-
новили работу два заметных 
игрока кофейного рынка: 
финская компания Paulig и 
итальянская Lavazza Group. 

«Стоимость зерен на данный 
момент высока, но потенци-
ально может расти и дальше 
из-за инертности поставок в 
Россию, роста цен на кофей-
ных биржах, увеличения из-
держек фермеров на фоне 
инфляции», - заявил управ-
ляющий партнер сети Coffee 
Like Антон Макаров.

Пока эксперты публично 
говорят о перспективах с осто-
рожным оптимизмом. Они ут-
верждают, что постепенно ры-
нок стабилизируется, а место 
ушедших западных брендов 
займут местные производства. 
Но при этом признают, что 
цены поднимутся. До недавне-
го времени почти все поставки 
зерен в Россию осуществля-
лись через страны Европы. 
Сейчас импортеры прораба-
тывают альтернативные пути - 
через Турцию, Индию, Иран, - и 
это тоже влияет на стоимость. 

В общем, у нас нет другого 
выхода, кроме как напрямую 
договариваться с производи-
телями кофе, обеспечивать 
поставки товара в нашу страну 
и развивать собственное про-
изводство. Не хочется допу-
скать того, чтобы любителям 
кофе пришлось переходить на 
дешевые заменители.

Впрочем, не все так пло-
хо. На полках магазинов уже 
можно увидеть упаковки с 
цикорием. Растворимый по-
рошок выглядит как кофе 
и по вкусу почти не отли-
чается. Зато он помогает 
восстановить микрофлору 
кишечника, повысить имму-
нитет, наладить работу пече-
ни и почек, а также предот-
вратить развитие анемии. 
Обычный кофе на это не 
способен. Так что нет худа 
без добра!

Наталья Пуртова

Россия останется 
без заряда бодрости
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ДОРОГИЕ КВАРТИРЫ 
ПО ДЕШЕВОЙ ИПОТЕКЕ
Сегодня банки предлагают россиянам ипотеку чуть ли не даром - 
под 0,1-0,01 процента. Однако стоимость квартиры в итоге будет 
значительно больше, чем если бы вы взяли полноценный кредит.

Банки активно ис-
пользуют субсидиро-
ванные ипотечные 
программы. Спрос на 
покупку жилья резко 
рухнул, и нужно было 
поддержать рынок не-
движимости. В итоге 
появились предложения 
об ипотечных кредитах 
практически без про-
центов.

Как же это возмож-
но? Механизм такого 
кредита, скрытый от 
глаз покупателя, состо-
ит в том, что разницу 
между обычной и суб-
сидированной ставкой 
по кредиту берет на 
себя девелопер. Однако 
ведь кому-то все-таки 
приходится нести рас-
ходы за такой малень-
кий процент по ипоте-
ке! В чем же секрет? 
В том, что эти расходы 
застройщик заклады-
вает в окончательную 
стоимость квартиры. 
Так что суть проста: чем 

ниже ставка по ипотеке, 
тем дороже будет квар-
тира.

Сейчас ипотеку по 
ставке ниже 1 процента 
годовых можно найти 
почти в трех десятках 
проектов Москвы и об-
ласти. Таких кредитов в 
целом - около 10 про-
центов от всего числа 
ипотечных сделок, по-
тому что далеко не все 
граждане готовы по-
купать недвижимость 
по завышенной цене 
даже при комфортном 
проценте по кредиту. К 
тому же первоначаль-
ный взнос по такому 
кредиту повышается, 
а это тоже тяжело для 
семейного бюджета. 
Однако самое важное: 
стоимость квартиры, 
по оценкам экспертов, 
при такой ипотеке по-
вышается почти до 20 
процентов!

Центробанк решил, 
что завышение стои-

мости жилья по око-
лонулевой ипотеке на-
рушает права граждан, 
особенно если ситуация 
замалчивается. Сначала 
пошли разговоры о том, 
что такая ипотека будет 
запрещена, но сейчас го-
ворят о том, что ЦБ РФ 
обяжет банки и застрой-
щиков сообщать ипо-
течникам заранее о сути 
сделки и о завышенной 
цене на жилье.

Очевидно, власти 
могут потребовать от 
застройщиков пропи-
сывать в договорах по 
такой околонулевой 
ипотеке обе стоимо-
сти квартиры: одна 
- рыночная, а вторая 
- по ипотеке со став-
кой 0,1 процента. Эта 
разница должна быть 
прозрачной, и тогда 
потенциальный заем-
щик сможет наглядно 
оценить свои вложе-
ния и риски. 

Марина Лепина
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В последнее время 
эксперты буквально 
разошлись в печатных 
СМИ и блогах, делясь 
методикой, как само-
стоятельно копить на 
старость, и настойчиво 
говорят о том, что рас-
считывать на государ-
ство, мягко говоря, не 
стоит. А теперь и сами 
депутаты намекают: 
пришла пора тяжкую 
ношу по пенсионному 
обеспечению пенсионе-
ров переложить на пле-
чи родственников ста-
риков и закрепить это 
законодательно.

По мнению Нины 
Останиной, пожилые 
люди у нас брошены го-
сударством. Ну золотые 
слова! Пенсии и льготы 
большинства граждан 
действительно оставля-
ют желать лучшего. Да и 
родственники стариков, 
подчеркнула депутат, не 
хотят о них заботиться, 

поэтому отправляют их 
в государственные дома 
престарелых. По мне-
нию Останиной, этого 
быть не должно, потому 
что семьи сами должны 
заботиться о своих ста-
риках, а не спихивать эту 
заботу на государство. 
«В этой части хороши 
традиции семейных от-
ношений на Кавказе», 
- отметила Нина Оста-
нина.

Вообще-то на Кавка-
зе, на который равняется 
депутат-коммунист, нет 
также и детских домов. 
Означает ли это, что в 
ближайшее время прию-
ты закроют и всех сирот 
у нас раздадут по семьям, 
чтобы мы о них заботи-
лись и кормили вместо 
государства? Представ-
ляете, какая экономия 
бюджета!

Если принять закон о 
том, что дети, внуки бу-
дут обязаны заботиться 

о своих пожилых роди-
телях, бабушках и де-
душках, то он, по мнению 
Останиной, «поспособ-
ствует сокращению до-
мов престарелых в РФ».  
А мы-то думали, что у 
нас домов 
престарелых 
как раз дефи-
цит! По от-
крытым дан-
ным, в России 
действует 1,6 
тысячи пан-
сионатов для 
стариков и 
90% из них 
- государ-
ственные. По данным 
Национальной ассоциа-
ции участников социаль-
ного обслуживания, по-
требность в постоянном 
уходе только в столице 
есть у 3,4 млн пожилых 
граждан. А что говорить 
о стране в целом!

О какой экономии 
можно говорить? Даже 

если все действующие 
ныне богадельни при-
кроют, едва ли государ-
ство ощутит большую 
прибавку в бюджете. 
А вот если полностью 
переложить пенсионное 

обеспечение стариков 
на плечи их родственни-
ков, то это очень помо-
жет «сэкономить». Но 
для этого надо сначала 
обязать граждан самим 
отвечать за содержание 
престарелых родствен-
ников, потом ввести от-
ветственность за несо-
блюдение этих норм, а 

затем можно и пенсии 
не платить.

Подобная практика 
есть на Востоке, напри-
мер в Индии, Китае, 
Турк мении. Там пенсий 
либо нет совсем, либо 

платят ко-
пейки, поэто-
му старики 
живут за счет 
детей. Пред-
ставьте, если 
у нас такой 
закон будет 
введен? В 
России очень 
много пар, 
у которых 

только один ребенок. 
И получится: один с со-
шкой, а шестеро с лож-
кой. Он бы и рад про-
кормить, но на что? Как 
это сделать на зарплату 
в 25-30 тысяч, которую 
получает большинство 
россиян, непонятно.

А как быть с одино-
кими стариками? Тоже 

перенимать туркмен-
ский опыт? При жизни 
Туркменбаши одиноким 
пенсионерам предлага-
ли сдать квартиру госу-
дарству, а за это прини-
мали в богадельню. Ой, 
извините, у нас ведь к 
тому времени, по пред-
ложению Останиной, 
богадельни уже ликви-
дируют. Неужели вместе 
с одинокими пенсионе-
рами? Впрочем, в той же 
Туркмении после при-
нятия этих законов по-
шла волна самоубийств 
среди стариков и резко 
возросла смертность по-
жилых от болезней…

Если говорить о нрав-
ственной стороне вопро-
са, то и без такого зако-
на в России есть рычаги 
давления на нерадивых 
детей. Пенсионеры мо-
гут подать на алименты, 
которые их наследники 
обязаны платить. Есть 
и другие меры, призван-
ные защитить стариков. 
Но когда государство, 
которому трудящиеся 
всю жизнь перечисляли 
налоги и пенсионные 
взносы, хочет делегиро-
вать свои обязанности 
детям и внукам нищих 
стариков, мотивируя это 
тем, что едва ли не самая 
богатая в мире страна 
им ничего не должна, то 
возникает очень много 
вопросов…

Юрий Смирнов

РОССИЯН ГОТОВЯТ 
К ОТМЕНЕ ПЕНСИЙ?

По-другому сложно расценить предложение депутата Нины Останиной принять 
закон о том, что дети и внуки обязаны заботиться о престарелых родителях.

В 1928 году в СССР ввели пенсию по ста-
рости. Потолок пенсии был 300 рублей 
при средней зарплате около 1200 рублей. 
В 1956 году в СССР проведена пенсионная 
реформа. Эта система почти в неизмен-
ном виде сохранялась до распада СССР. 
Потолок пенсии был 132 рубля.
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В нашей Конституции записано, что государство обязано заботиться о здоровье 
населения. Обязано! А у нас происходят удивительные вещи. Не так давно была 
практически уничтожена система ФАПов (ФАП - фельдшерско-акушерский пункт), и 
только что аналитики сообщили, что за полгода в России закрылись больше тысячи аптек. 
Большинство из них находилось в глубинке, обслуживая небольшие населенные пункты. 

Лекарства и люди
И если в отношении тех 

же ФАПов государство 
все-таки принимает какие-
то меры и на их возрожде-
ние обещает использовать 
часть средств из медицин-
ской государственной про-
граммы, то об аптеках 
- гробовое молчание. Речь, 
разумеется, идет не о сто-
лицах и городах-миллион-
никах, а о сермяжной на-
стоящей России, которая 
начинается после Москов-
ской кольцевой дороги.

Да, естественно, больше 
всего пострадали регио-
нальные аптечные сети. 
К ним относятся предпри-
ятия, владеющие торго-
выми точками в пределах 
конкретного региона. Таких 
аптек стало на 297 меньше. 
Почти 260 закрытых пунк-
тов продаж относились к 
локальным сетям - тем, что 
имеют до 15 торговых то-
чек. Если предприятие объ-
единяет от 3 до 10 аптек, то 
это малая локальная сеть 
- они потеряли 266 пунктов 
продаж. К тому же закры-
тыми оказались более 300 
одиночных аптек. 

Причины сокращения 
маленьких аптечных пред-
приятий банальны - невысо-
кая рентабельность фарма-
цевтической деятельности, 
нежелание муниципальных 
властей помогать социаль-
но значимому направлению 
мелкого бизнеса, проблемы 
с логистикой. «Маленькие 
аптеки продают в основ-
ном лекарства из перечня 
жизненно необходимых, на 
которые минимальная на-
ценка. А дорогие лекарства 
продавать некому, если ап-
тека находится в месте, где 
живет население с невысо-
кими доходами», - объяснил 
руководитель одного из 
предприятий, работающих 
на аптечном рынке, Сергей 
Шуляк. 

Еще 10 лет назад мелкая 
фармацевтическая розница 
активно развивалась. Но 
небольшим компаниям ста-
ло сложно выжить в совре-
менных непростых услови-
ях. Ведь у сетевых игроков 

есть возможность закупать 
большие партии товара по 
более низким ценам. 

«Ситуация усложняется 
еще и постоянным ужесто-
чением законодательства 
- введением маркировки, 
отменой единого налога на 
вмененный доход, запретом 
индивидуальным предпри-
нимателям заниматься дис-
танционной торговлей. Все 
это делает аптечный бизнес 
нерентабельным для регио-
нального аптечного ретей-
ла», - считает руководитель 
Ассоциации независимых 
аптек Виктория Пресняко-
ва. Она подчеркивает, что в 
итоге потребители из глу-
бинки вообще лишаются 
возможности приобрести 
какие-то лекарства.

Еще одна проблема: с 1 
сентября 2022 года зарабо-
тало новое положение о 
лицензировании фармдея-
тельности. Каждому инди-
видуальному предприни-
мателю разрешено иметь 
не более одной аптечной 
точки. Несколько аптек 
могут иметь только зареги-
стрированные ООО. «Изо 
всех сил «поддерживают» 
малый бизнес, не дают ему 
расширяться. Выдавлива-
ют нас потихонечку», - го-
ворит владелица аптеки в 
Смоленске. 

У народа просто нет 
денег

Гендиректор аптечной 
сети из Рязани Александр 
Миронов считает, что тор-
говые точки закрываются 
из-за падения платежеспо-
собности покупателей, ко-
торая привела к снижению 
выручки. К тому же фарм-
компании стали меньше 
вкладываться в продвиже-
ние своей продукции. Речь 
идет не только о наружной 
рекламе, но и о поощрении 
провизоров при продаже 
новых препаратов. За все 
это аптеки получали день-
ги, позволявшие держаться 
на плаву. Теперь эта «кор-
мушка» закрылась.

Эксперт полагает, что 
до сих пор небольшие ап-
течные сети оставались на 

плаву за счет накоплений, 
полученных во времена 
пандемии: тогда эти пред-
приятия буквально озо-
лотились, прибыли ока-
зались фантастические. В 
первые недели спецопера-
ции на Украине тоже под-
считывали барыши - про-
дажи взлетели на 72,5%. 
Однако вскоре выручка 
начала падать, и этот про-
цесс только усугубляется. 
Вероятно, тенденция до-
стигнет пика к концу года, 
и отрасль может потерять 
1-2% объектов. 

А со временем аптеки 
могут закрыться из-за того, 
что продавать будет нечего. 
Эксперты Минобрнауки, 
работающие над концеп-
цией поддержки фармацев-
тической отрасли, заявили, 
что через несколько лет 
Россия станет полностью 
независимой от иностран-
ных лекарств. Но многие 
сомневаются, что сегодня 
такое возможно. Не исклю-
чено, что «кавалерийский 
наскок» в импортозамеще-
нии приведет к пустым ап-
течным полкам. 

В настоящее время 
55% российского рынка 
лекарств занимают ино-
странные производители. 
Российские фармацевты 
примерно на 80-90% зави-
сят от импорта субстанций, 
из которых изготавлива-
ются отечественные пре-
параты. Сегодня многие 
специалисты считают, что 
полностью убрать импорт 
из продажи не получится, 
лучше договариваться с 
иностранными партнерами 
о сотрудничестве. «Сию-
минутные непродуманные 
решения могут привести 
к большим осложнениям. 
Наша задача сейчас - не 
импортозаместить. Наша 
задача - договориться. Кри-
чать, что мы все сделаем 
сами, уже нет смысла», - ут-
верждает известный экс-
перт фармрынка Павел 
Лисовский.

Что делать?
Можно ли добиться того, 

чтобы глубокая российская 

провинция не потеряла 
возможности приобретать 
хотя бы самые простые, но 
жизненно необходимые ле-
карства? Задача по нынеш-
ним временам непростая, 
но вполне решаемая.

Самое главное: работа 
аптечных пунктов в глу-
бинке - это социально важ-
ная, имеющая огромное 
значение для территории 
деятельность. Действу-
ющее законодательство 
предусматривает довольно 
большие льготы для тех, 
кто решил этим занимать-
ся. И все эти льготы, пре-
жде всего региональные, 
могут и должны исполь-
зовать муниципальные 
власти. Человека, решив-
шегося открыть аптеку в 
деревне, нужно освободить 
от арендной платы, макси-
мально снизить для него 
налоги. И вообще всячески 
ему помогать - ведь речь 
идет о здоровье людей!

Причем все это находит-
ся в прямой компетенции 
муниципальных руководи-
телей. Напомним для пол-
ноты картины, что именно 
так решается эта проблема 
в провинциальной Европе. 
Решение об открытии апте-
ки принимает бургомистр 
населенного пункта, кото-
рый тут же предоставляет 
этой аптеке все возможные 
льготы и преференции.

Нужно вспомнить и о 
ФАПах, которые могут и 
должны стать центрами 
для реализации лекарств 
сельскому населению. И 
если государство объяви-
ло о программе по восста-
новлению фельдшерско-
акушерских пунктов по 
всей стране, то почему бы 
не поручить сотрудникам 
этих пунктов обеспечи-
вать народ хотя бы самы-
ми простыми, но очень 
нужными медицинскими 
препаратами?

Одним словом, возмож-
ности для того, чтобы со-
хранить аптечную сеть в 
деревнях и селах, имеются. 
Нужно только, чтобы му-
ниципальные руководите-
ли ими воспользовались.

Наталья Пуртова

ОМС: новый 
формат, 
новые 
условия
Система обязательного медицинского 
страхования - это здоровье всех граждан 
России, и потому любые изменения в 
этой системе чрезвычайно важны.

С 1 декабря 2022 года в России будет вве-
ден цифровой полис обязательного меди-
цинского страхования. Эта идея родилась 
давно, а утвердил ее Минздрав в сентябре 
2021 года. Власти считают, что цифровиза-
ция системы ОМС ускорит многие процес-
сы, в том числе и взаимодействие пациен-
тов с медицинским учреждением.

Проблема с полисами ОМС была ча-
стой. Гражданин, которому внезапно по-
надобилась медицинская помощь, должен 
был предъявить полис. Но не всегда он 
был на руках, возникали проблемы, кон-
фликты. Теперь, решили медицинские 
чиновники, цифровой полис упростит 
ситуацию. По сути, это будет штрихкод - 
его можно хранить в личном кабинете на 

портале госуслуг или в своем гаджете. Так 
что достаточно будет предъявить паспорт 
(или любой документ, удостоверяющий 
личность), чтобы получить положенную 
бесплатную медпомощь.

Начиная с декабря 2022 года данные о 
полисах ОМС будут вноситься в единый 
реестр застрахованных лиц. А сведения 
для реестра формируют территориальные 
фонды ОМС по данным государственных 
органов. То есть цифровой полис ОМС бу-
дет сформирован на каждого россиянина 
сразу при рождении или в момент получе-
ния человеком российского гражданства.

Чтобы получить цифровой полис ОМС, 
если полиса не было ранее, надо будет по-
дать заявление на сайте «Госуслуги». В тот 
же день там появится цифровой документ 
со штрихкодом. Если вы уже имеете обыч-
ный полис ОМС, то никаких дополнитель-
ных действий предпринимать не нужно, 
цифровой аналог полиса сам появится на 
портале госуслуг. Нужно заметить, что 
можно не отказываться от обычного пла-
стикового или бумажного полиса ОМС и 
продолжать им пользоваться.

Что касается реестра пациентов, то он, 
по задумке организаторов, поможет объ-
единить все данные на региональном и фе-
деральном уровне. Также в этом реестре 
будет присутствовать информация о том, 
где был выдан полис ОМС, где находится 
гражданин, какие врачи оказывали ему ме-
дицинскую помощь и какую именно. Это 
поможет и в лечении: медицинские орга-
низации (поликлиники, больницы) смогут 
обмениваться данными между собой, что 
ускорит процесс получения полной ин-
формации о заболевании пациента. А это 
значит, что помощь будет оказана макси-
мально быстро и без ошибок.

Марина Лепина

Аптеки не должны 
стать пережитком 
прошлого

тале госуслуг или в своем гаджете

Главное преимуще-ство электронного полиса ОМС - наше право получить медицинскую помощь те-перь не будет зависеть от наличия при себе бумажно-го документа. Предъявили паспорт или штрихкод на телефоне - и можно отпра-виться на прием к врачу.
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Программа для 
здоровья

Решение об обеспечении 
землей врачей дефицитных 
специальностей было приня-
то в августе прошлого года.  
«Закон был принят, чтобы 
привлечь и удержать врачей 
на отдаленных территориях 
области, где отмечается наи-
больший дефицит узких специ-
алистов», - отмечала министр 
здравоохранения региона 
Светлана Стригункова. 

Чиновники заявили, что 
получить земельные участки 
могут врачи из 36 городских 
округов Подмосковья. Офи-
циально были обозначены 37 
видов специальностей. Спи-
сок удивил многих: речь шла 
о терапевтах, реаниматологах, 
анестезиологах, неврологах, 
отоларингологах, офтальмо-
логах. 

Кроме того, с самого начала 
речь шла об отдаленных рай-
онах. В ближнем Подмосковье, 
по словам Стригунковой, по-
просту нет свободной земли.

Прошло чуть больше года. 
Во время заседания Мособлду-
мы 17 ноября 2022 года про-
звучали доклады, из которых 
стало ясно, что участки, как ни 
странно, выделяют не в мед-
вежьих углах, где врачей не 
хватает, а в самых престижных 
районах.

«С начала этого года по 
программе «Земля врачам» 

предоставлен 1091 земельный 
участок. Лидерами по предо-
ставлению земли врачам явля-
ются пять городских округов: 
это Богородский округ, где зем-
лю получил 191 медик; в Домо-
дедово предоставили участки 
155 врачам, в Коломне - 106, в 
Щелково - 100, в Раменском - 
75», - прокомментировала ситу-
ацию министр имущественных 
отношений Московской обла-
сти Наталья Адигамова.

На землю претендуют 
медики со стажем

Медики могут получить 
участок в 10-15 соток. Для 
этого надо отработать в под-
московных больницах и поли-
клиниках не меньше трех лет. 
Сначала земля предоставля-
ется в безвозмездное пользо-

вание. Если за пять лет здесь 
появится дом, недвижимость 
разрешат оформить в соб-
ственность. 

Губернатор области Андрей 
Воробьев сказал, что в бли-
жайшем будущем могут быть 
построены целые поселки для 
людей в белых халатах.

В июле нынешнего года по-
явились сообщения, что в Бо-
городском городском округе в 
поселке Обухово уже появился 
такой поселок. Землю там без-
возмездно получат 185 меди-
ков - каждый по 8-10 соток.

Некоторые эксперты рас-
критиковали такую идею. 
Руководитель одной из стро-
ительных компаний Максим 
Попов заметил, что каждый 
индивидуальный застройщик 
будет строить дом как ему 
вздумается, исходя из своих 

финансовых возможностей, 
разными темпами, из разных 
материалов, с индивидуальным 
представлением об архитек-
турном стиле. 

«На практике это оборачи-
вается общей неорганизован-
ной застройкой, когда постро-
енные дома соседствуют со 
строительными площадками 
и заброшенными недостроями. 
Участки предоставляются на 
пять лет, то есть нужно успеть 
построить дом и ввести его в 
эксплуатацию в этот срок. Ме-
дики должны понимать, что 
на значительный период вре-
мени львиная часть семейного 
бюджета будет уходить на по-
стройку. И это в условиях об-
щей неопределенной ситуации 
и роста цен на строительные 
материалы!» - недоумевает 
эксперт. 

Список врачей 
расширился

В ноябре депутаты расши-
рили перечень врачебных спе-
циальностей, представителям 
которых могут предоставить 
земельные участки.  

Процедура получения зем-
ли абсолютно проста. Подать 
заявку по программе «Земля 
врачам» можно несколькими 
способами.

Проще всего обратиться 
в местную администрацию и 
выбрать участок из предла-
гаемого перечня. Разрешено 
искать участок самостоятель-
но на публичной кадастровой 
карте. Она опубликована на 
сайте torgi.gov.ru. Затем на ре-
гиональном портале госуслуг 
нужно обратиться за услугой 
«Предварительное согласо-
вание земельных участков», а 
далее за услугой «Предостав-
ление земельных участков в 
безвозмездное пользование». 
Необходимо указать коор-
динаты участка, должность 
и место работы. Подмосков-
ные власти заявляют, что на 
оформление уходит 15 рабо-
чих дней.

Наталья Владимирова

Врачи станут землевладельцами
В Московской областной Думе 

заявили о расширении перечня 
врачебных специальностей, 

представители которых 
получат бесплатные 

земельные участки по 
губернаторской программе 

«Земля врачам». Но насколько 
эффективной будет такая 
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Президент 
решил помочь 
пенсионерам-
банкротам

Недавно Владимир 
Путин распорядился 
уделить особое внима-
ние кредитованию и его 
последствиям касаемо 
людей старшего возрас-
та, пенсионеров. Пре-
зидент РФ мотивировал 
это тем, что «… банки 
легко и с удовольствием 
выдают небольшие сум-
мы кредитов, поскольку 
у людей есть постоян-
ный и стабильный до-
ход. Но потом эти люди 
превращаются в вечных 
должников, и банки, при 
всем уважении к нашим 
финансовым институ-
там, кровь пьют из лю-
дей прямо до гробовой 
доски».

По сути, глава государ-
ства говорил о ситуаци-
ях, которые сознательно 
создают некоторые не-
добросовестные банки. 
Они целенаправленно 
разработали так называ-
емые финансовые про-
дукты, которые активно 
навязывают не слишком 
финансово грамотным 
пенсионерам. Особенно-
сти данных «продуктов» 
таковы, что денег по ним 
выдается немного, но под 
очень высокий процент. 
И получается, что пожи-
лые люди попадают в по-
жизненную финансовую 
кабалу, не в силах спра-
виться с долгами.

Развивая мысль гла-
вы государства, министр 
экономического разви-
тия Максим Решетни-
ков выдвинул здравое 
предложение, а именно: 
распространить воз-
можность внесудебного 
банкротства на людей 
с постоянным источни-
ком дохода. Как извест-
но, это в первую очередь 
именно пенсионеры. 
Для них порог входа в 
банкротство хотят сни-
зить с 50 тысяч рублей 
долга до 25 тысяч.

Что такое 
банкротство без 
участия суда?

Чтобы не попасть в 
неловкое положение, 
пенсионеры должны 
понимать и знать ос-
новные моменты вне-
судебной процедуры 
банкротства физиче-
ского лица.

Первое. На сегод-
няшний день задол-
женность перед кре-
диторами должна 
быть в диапазоне от 
50 до максимум 500 
тысяч рублей. На-
ложенные креди-
торами штрафные 
санкции в эту сумму 
не входят. Но вско-
ре максимальная 
сумма списываемых 
долгов должна уве-
личиться до 1 мил-
лиона рублей.

Второе. Есть особые 
условия по долгам пен-
сионера, решившего 
банкротиться во внесу-
дебном порядке. По за-
кону в отношении тако-
го гражданина должно 
быть вынесено и всту-
пить в законную силу ре-
шение суда о взыскании 
задолженности. Также 
должно быть окончено 

исполнительное произ-
водство по этому реше-
нию суда. Основание для 
окончания - отсутствие 
у должника имущества, 
на которое может быть 
обращено взыскание 
(п. 4 ч. 1 ст. 46 Федераль-
ного закона «Об испол-
нительном производ-
стве»).

Третье. До недавне-
го времени процедура 
бесплатного списания 
долгов была доступна, 
только если вы имели 
статус безработного и 
получали пособие по 
безработице. Теперь, 
похоже, и пенсионерам 
с их стабильным дохо-
дом - пенсией - позволят

 

списать долги бесплат-
но через процедуру вне-
судебного банкротства. 
Хотя если нанимать в 
помощь юриста, то ему 
так или иначе придется 
заплатить. Но пенсия 
должна быть в данном 
случае единственным 
источником дохода!

Порядок действий

1. Сначала вы пода-
ете в МФЦ по месту 

жительства заявление по 
установленной форме о 
собственном банкротстве, 
где указываете всех своих 
кредиторов и задолжен-
ность перед ними. Обяза-
тельно надо учесть такой 
важный нюанс, что спи-
санию будет подлежать 
только заявленная задол-
женность, поэтому нужно 
выявить и предоставить 
все ваши долги. 

2. После подачи за-
явления МФЦ про-

водит проверку того, что 
прекращено исполнитель-
ное производство, которое 
проходило по решению 
суда в отношении ваших 
долгов. Когда сведения 
подтвердятся, МФЦ раз-
мещает публикацию в Еди-
ном федеральном реестре 
сведений о банкротстве. 
Эта публикация расскажет 
о начале процедуры внесу-
дебного банкротства в от-
ношении лично вас.

3. Процедура вашего 
внесудебного бан-

кротства вводится сроком 
на 6 месяцев. В течение это-
го времени вам не начисля-
ются пени и штрафы, вас не 
должны беспокоить требо-
ваниями вернуть долги (вво-
дится запрет на погашение 
задолженности перед кре-
диторами). Правда, на вас 
будут наложены некоторые 
ограничения. В частности, 
вы не будете иметь права 
получать займы, брать кре-
диты, выдавать поручитель-
ства.

Имейте в виду
Согласно законода-
тельству, кредито-
ры в этот период 
могут подать за-
явление о введении 
в отношении вас 
общей процедуры 
банкротства, то 
есть через суд. Од-
нако это бывает 
нечасто.

4. По истечении 6 ме-
сяцев МФЦ сдела-

ет еще одну публикацию 
в Едином федеральном 
реестре сведений о бан-

кротстве. Она будет гла-
сить о том, что ваше личное 
внесудебное банкротство 
завершается списанием 
задолженности перед все-
ми кредиторами, которые 
были заявлены в преде-
лах суммы до 500 тысяч 
рублей.

Но есть нюансы…
К сожалению, даже 

в такой процедуре, при-
думанной для облег-
чения жизни стариков, 
возможны подводные 
камни и нюансы. Наша 
задача - предупредить 
читателя.

 Вам не спишут обяза-
тельные платежи, ра-
нее наложенные судом 
в виде алиментов. Не 
спишут обязательный 
платеж (платежи), если 
имеется ранее оформ-
ленное решение суда о 
возмещении морально-
го вреда и вреда, при-
чиненного жизни и здо-
ровью кого-либо. Вам 
не спишут убытки и суб-
сидиарную ответствен-
ность.

 В течение предоставлен-
ных 6 месяцев против 
вас не должна быть воз-
буждена обычная про-
цедура банкротства, не 
должно быть найдено 
имущество, не должны 
быть выявлены оспари-
ваемые сделки. Чтобы 
избежать этих опасно-
стей, опять же обрати-
тесь за помощью к опыт-
ным юристам.

 Списание долга произ-
водится выборочно, то 
есть только по конкрет-
ным претензиям, заяв-
ленным вашими креди-
торами. Если вы кого-то 
решили (или забыли) не 
включать в заявление, 
подаваемое в МФЦ в 
начале процедуры, то 
этому кредитору вы про-
должите отдавать долги.

 На момент начала проце-
дуры внесудебного бан-
кротства не должно быть 
возбуждено новых испол-
нительных производств.

Евгений Малякин

Банкротство 
для пенсионеров 
облегчили

В Госдуме  рассмат-
ривается законопроект, 

согласно которому капи-
таль ный ремонт дома мож-

но будет сделать раньше 
запланированного срока.
Программа капремонта, 

которая работает с 2015 года, 
вызывает множество наре-
каний. Практика показала, 
что строители приходят в 
крепкие жилые дома, при 
этом ремонт действительно 
ветхого жилья задвинут в 
долгий ящик.

Депутаты нашли выход 
из этого сложного положе-
ния. «Предполагается воз-
можность проведения тех-
нического обследования 
многоквартирного дома. Если 

проведение специальных экс-
пертиз дает повод думать, что 
дом пора ремонтировать, зна-
чит, сроки могут быть измене-
ны», - отметила заместитель 
председателя Комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ 
Светлана Разворотнева.

Эксперт Комиссии по 
ЖКХ Общественного совета 
при Минстрое Ирина Генцлер 
уточнила, что техническое 
обследование многоквартир-
ного дома сегодня стоит 40-
60 тыс. рублей. Но, как прави-
ло, возникает необходимость 
в дополнительных услугах, и 
ценник вырастает в 2-3 раза. 
Собрать такие деньги для жи-

телей небольших многоквар-
тирных домов - задача очень 
сложная. Есть еще другой ми-
нус: собственникам в случае 
досрочного капремонта при-
дется забыть о возможности 
попасть в список аварийно-
го жилья и получить новые 
квартиры. 

«Жители должны сами ре-
шать, что им необходимо сде-
лать перенос капитального 
ремонта. Нужно с помощью 
управляющей компании либо 
за свой счет сделать техниче-
ское заключение. C этим до-
кументом можно собирать 
собрание собственников. Две 
трети должны проголосовать 

за перенос сроков. С протоко-
лом собрания и с техническим 
заключением обращаемся 
в управляющую компанию. 
Она вносит информацию об 
изменении сроков в отчетную 
форму для администрации го-
рода. Там принимают решение 
о переносе либо об отказе», - 
рассказали члены инициатив-
ной группы из Екатеринбурга, 
которые добивались ремонта 
вне очереди еще до того, как в 
Госдуме выступили с подобной 
инициативой.

Эти люди потратили год на 
решение своей проблемы…

Наталья Пуртова

Капремонт - раньше срока

з 

ть в 
ние, 

жны 
ос-
не-
ры 
че-

од-
л-

ре-
на 
от 
00 
а-
и-
е 
у 

о-
я 
х 
-
-

обые 
пен- исполнительное произ

дом пенсией позволят
ме
но
св
Э
о 
де
но

кр
на
го
ют
до
ва
ди
за
ди
бу
ог
вы
по
ди
ст

И

р
м
р

ЧТО ПРОИСХОДИТ С ПЕНСИЕЙ БАНКРОТЯЩЕГОСЯ ЛИЦА? Сергей КОЧКАЛОВ, кандидат юридических наук:
- Ваш финансовый управляющий будет снимать со счета и выдавать вам ежемесячно официально установленный го-сударством на тот момент прожиточный минимум из суммы пенсии. Что касается остальной суммы, то она будет уходить в конкурсную массу для распределения между кредиторами. Однако в последнее время суды часто исключают из конкурс-ной массы денежные средства пенсионера-банкрота, необ-ходимые ему на лекарства, лечение или для оплаты аренды жилья. 

Если вы получаете пенсию наличными деньгами, то после введения процедуры банкротства ПФР приостановит такую выдачу.
И еще один интересный нюанс. Не так давно Верховный суд РФ постановил, что не финансовый управляющий должен выдавать деньги банкроту-пенсионеру, а вы сами как бан-крот-пенсионер должны получать все свои деньги. После это-го вы должны оставлять себе прожиточный минимум, а деньги сверх этой суммы обязаны добровольно выдавать финансо-вому управляющему.Ждем практическое применение этого постановления. Пока на практике применяется ранее установленный порядок выдачи денежных средств должнику.

ПОЛЕЗНО 
ЗНАТЬ!

Пожилым людям 
будет более удобна 
и комфортна 
процедура 
признания их 
неплатеже-
способными, 
которая проходит 
без участия суда
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- Саша, как считаете, по-
чему сейчас так популярны 
песни 90-х?

- Вы знаете, я даже не заме-
тил момент, когда 90-е снова 
стали популярными. Я рабо-
таю 30 лет с этими песнями! У 
меня много концертов, кому-
то даже приходится отказы-
вать, потому что физически 
невозможно везде успеть...

- Но сейчас и молодые ар-
тисты перепевают ретро-
хиты.

- Мне кажется, им надоело 
петь всякую ерунду - вот и ста-
ли перепевать наши старые 
песни. Они же всем известны, 
их все поют, а теперь они уже 
звучат в новой интерпретации 
для нового поколения. Это 
уже проверенные хиты, и про-
ще взять их и перепеть, чем 
писать новые и внедрять их 
в мозги слушателей. А так и 
молодежь похлопает, и поко-
ление постарше...

- Принято считать, что 
в 90-е артисты, что назы-
вается, хлебнули: разбитые 
и размытые дороги, гости-
ницы с тараканами и без 
горячей воды, проблемы с пи-
танием...

- Со мной такого не было. 
Я всегда очень серьезно отно-
сился и отношусь к требова-
ниям организации гастролей. 
Всех достану! У меня в гости-
ницах всегда были чистые но-
мера, без насекомых...

- Многие ваши коллеги 
удивляют сумасшедшими 
требованиями в райдере. 
Что у вас там такого весе-
лого?

- Никаких особенных усло-
вий там нет... Хотя... Я всегда 
прошу, чтобы в номере обяза-
тельно были плотные шторы,  
чтобы можно было как сле-
дует выспаться и солнечный 
свет не мешал. Еще важно, 
чтобы в номере был большой 

телевизор... Ой, недавно 
была такая интересная 
история, как раз связанная с 
наличием телевизора в гости-
ничном номере. Не буду назы-
вать город. В общем, приехали 
туда на гастроли, нас заселили 
в отель, захожу в номер, а там 
стоит огромная сваренная 
железная подставка, и на ней 
- телевизор. Но при этом нет 
ни проводов, ни розетки! На 
мое замечание мне ответи-
ли: «Ну телевизор же есть в 
номере? Есть! Какие еще во-
просы?!» (Смеется.) Что его 
подключить невозможно, по 
их мнению, дело уже не такое 
важное...

- Вы отлично выглядите, 
стали стройнее. В чем се-
крет?

- Кушать надо меньше по-
сле шести вечера. И еще у 
меня сейчас есть собака, я с 
ней гуляю три часа в день. И не 
важно, во сколько я лег спать,  

подъем у меня каждый день 
в девять утра. Собака меня 
будит. И вот пешие прогулки 
тоже сказываются на внеш-
нем виде. Это очень полезно!

- В чем-то себе отказыва-
ете?

- Никогда! Я люблю вкусно 
поесть! Но вы же понимаете, 
что вес я сбросил не просто 
так: за этим стоит работа. Ну и 
я не скрывал, что делал опера-
цию по уменьшению желудка. 
В течение трех месяцев после 
нее ел только детское пюре 
из баночек, так как никакую 
другую пищу мой желудок не 
воспринимал в то время.

- Вы недавно принимали 
участие в шоу «Маска. Тан-
цы». Расстроились, когда вас 
рассекретили и пришлось по-
кинуть шоу?

- Честно? Расстроился, ко-
нечно. Но это было предска-

зуемо. Ну какой из меня тан-
цор? Я вправо-влево могу 
походить - и все! (Смеется.) 
Еще и маску выбрал самую 
тяжелую! (Шура был в маске 
Попкорна. - Ред.) Поэтому и 
вылетел первым...

- Зачем тогда вообще со-
глашались?

- Рискнул попробовать 
свои силы в новом проекте. 
Не смог отказать продюсе-
рам. Да и интересно было 
очень.

- А согласились бы на уча-
стие в каком-нибудь экстре-
мальном шоу?

- Не дай бог! Меня куда 
только не зовут - и на «Звез-
ды в Африке» есть червей, и 
на другие экстремальные шоу. 
Мне 47 лет - ну какие черви и 
змеи?! Так что точно нет!

- Зато в прошлом году в 
шоу «Суперстар! Возвра-
щение» вы одержали побе-
ду, разделив первое место 
с Виктором Салтыковым. 
Это был хороший опыт для 
вас?

- Отличный! Хочу снова 
повторить слова благодар-
ности за это путешествие, 
такого в мои годы я уже и не 
ожидал. Кстати, я появлюсь 
там и в новом сезоне: плани-
руется, что в одном из выпу-
сков участники будут высту-
пать вместе с конкурсантами 
прошлых лет. Так что скоро 
увидимся!

Анна Соколова

Новогодний проект ТНТ еще в работе, 
а уже вызвал скандал. Ведь авторы 
будущего шоу взяли за основу один 
из самых любимых фильмов и сдела-
ли из него развлекательный винегрет 
с участием поп-звезд и комиков.

Праздничное шоу ТНТ 
называется «СамоИрония 
судьбы». Судя по кадрам со 
съемочной площадки, из ори-
гинала «Иронии судьбы» Эль-
дара Рязанова скрупулезно 
скопировали картинку - об-
щий антураж, детали интерье-
ров, костюмы главных геро-
ев. А вот сюжет перекроили, 
включив в него пародии на 
другие советские фильмы, в 
частности на комедию Леони-
да Гайдая «Иван Васильевич 
меняет профессию», а так-
же на популярные сериалы 
разных лет типа корейского 
«Игра в кальмара» и до кучи 
на музыкальные хиты миро-
вых звезд. Вот такой ядреный 
микс... Не менее пестрым по-
лучился и актерский состав: 
Ипполита из «Иронии» играет 
Филипп Киркоров, Женю Лу-
кашина - Тимур Батрутдинов, 
Галю изобразит Ольга Бузо-

ва... Один из 
участников про-
екта Рома Жуков признался, 
что и сам пока не знает, что 
из всего этого получится, но 
«уверен, что ТНТ - это лидер 
в юморе, они должны сделать 
хорошо». Ну хорошо или так 
себе - зрителям это только 
предстоит оценить. А вот сама 
задумка многим заранее не по 
вкусу. Яна Поплавская написа-
ла у себя в телеграм-канале:

«Россияне сядут за ново-
годний стол с Бузовой в роли 
Гали, Киркоровым в роли 
Ипполита и Батрутдиновым 
в роли Лукашина. Разве это 
актеры? Зачем снимать эту 
пародию? Зачем вообще пе-
реснимать идеально снятый 
фильм?»

Кстати, про Ипполита. В 
оригинале его сыграл незаб-
венный Юрий Яковлев, кото-
рый своим мнением поделить-

ся, увы, уже не может. Но мы 
позвонили его дочери и сыну...

- Мне кажется, что «Ирония 
судьбы» - это такая легендар-
ная история, что вот так ее му-
солить и полоскать совершен-
но ни к чему, - считает народная 
артистка Алена Яковлева. 

- Все эти бесконечные ре-
мейки, переделки... А тут 

еще и пародия! Мне не 
очень понятно зачем? 
Этот фильм является 
светлым атрибутом 
праздника. В каж-
дой семье Новый 
год в какой-то сте-
пени ассоциируется с 

«Иронией судьбы». А 
тут как насмешка... Тем 

более я видела фотогра-
фии исполнителей главных 

ролей. Видела «прекрасную» 
Бузову. У меня слов нет. Тут 
даже без комментариев. Мне 
кажется, что все это просто не-
корректно. Вот и все.

- Это жуть! - заявил режис-
сер, худрук Московского дра-
матического театра имени 
Гоголя Антон Яковлев. - Как 
можно всю эту совершенно 
замечательную историю взять 
и опошлить? Это все вульгар-
но, это гадость. Понятно, что 
фильм культовый, популяр-
ный до сих пор. Смотреть его 
в Новый год - народная тра-
диция, часть нашей памяти. 
Зачем лезть в это своими... ру-
ками? И ладно бы это делали 
профессиональные артисты в 
качественном виде. Но когда 
это делают не профессионалы, 
а какие-то певцы и блогеры - 
это за гранью, на мой взгляд.

Лидия Мезина

Шура: «Ну какой 
из меня танцор?!»
У Шуры непростая биография, но сейчас вроде все проблемы в прошлом. Он 
справился с тяжелыми недугами, вернулся на сцену. Даже зубы вставил! И те-
перь, улыбаясь по-голливудски, шагает по всем телешоу страны: «Суперстар! 
Возвращение», «Один в один», «Маска. Танцы»...

  Дети Юрия
  Яковлева о новой 
«Иронии судьбы»: 
«Это жуть!»

СТС

- Я уже не раз снимался в 
кино, поэтому сейчас хочу 
остаться за кадром, - гово-
рит артист. - А то выйдет, 
что сам написал книгу, сам 
переделал ее в сценарий, 
сам стал режиссером, сам 
сыграл. Остается еще и по-
смотреть самому это кино. 
Когда у одного человека не-
сколько разных ипостасей, 
это не всегда хорошо.

В картине снимаются 
многие известные актеры: 
Катерина Шпица, Алек-
сандр Тютин, Александр 
Дьяченко, Вячеслав Ма-
нучаров... А вот для Юлии 
Ковальчук, супруги режис-
сера, там роли почему-то не 
нашлось.

- У нее и так главная роль 
в моей жизни, - улыбается 
Алексей. - Мне было жалко 
Юлю морозить по такой по-
годе, ведь зимой мы снима-
ем теплую осень: вычищаем 

снег и изображаем красоту. 
Словом, она осталась на хо-
зяйстве.

- Теперь я мужа почти не 
вижу, - вздыхает Коваль-
чук. - Он появляется дома 
тогда, когда мы с дочкой 
уже спим. А уходит он рано 
утром, когда мы еще спим.

Разумеется, для супругов 
- а Чумаков и Ковальчук в 
браке с 2013 года - это се-
рьезное испытание. Ведь за 
эти девять лет они почти не 
расставались.

- Мы, конечно, скучаем 
друг по другу, но я не могу 
сказать, что это занимает 
все время, - уточнил Чума-
ков. - Тем более мы же неда-
леко, не расстались. Я думаю 
о семье, мы переписываемся, 
но какой-то истерики нет, 
потому что я погружен в 
съемочный процесс.

Филипп Гришин

   Юлия Ковальчук: 
«Мужа почти 
  не вижу!»

Семь лет назад Алексей 
Чумаков написал роман. 
Теперь по книге снимает-
ся фильм, где сам певец 
выступает в роли сцена-
риста и режиссера! А вот 
любимой жене в картине 
места не наш лось...

НТВ
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В главных ролях - 
Киркоров и Бузова
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Кто-то из них уже много лет ведет телепередачи 
на федеральных телеканалах, кто-то давно и успеш-
но снимается в кино. Все они и красавицы, и умни-
цы, но самое главное - заботливые мамы, которые 
в своих плотных рабочих графиках умеют находить 
время для того, чтобы общаться с детьми, помогать им 
решать и школьные задачки, и житейские проблемы, 
растить их крепкими и сильными. Это актрисы Екате-
рина Климова и Мария Порошина и телеведущая Мария 
Ситтель.

Екатерина 
Климова: 
«Всегда легко 
уходила в декрет»

Екатериной Климовой 
не перестают восхищаться 
поклонники. Она сделала 
отличную кинокарьеру и 
снимается сейчас в самых 
рейтинговых фильмах и се-
риалах. Актрисе в следую-
щем году исполнится 45 лет, 
у нее прекрасная фигура 
(тут без спорта и утренних 
прыжков через скакалку 
не обходится), а еще Катя 
- многодетная мама: у 
нее четверо детей! 
Старшей дочери 
Елизавете - 20 лет. 
Она студентка МГУ, 
учится на факуль-
тете журналистики. 
Средним сыновьям 
Матвею и Корнею 
(от брака с Игорем 
Петренко) в этом 
году исполнилось 
16 и 14 лет соответ-
ственно, они еще 
школьники. В этом 
году в ту же школу, 
где учатся братья, по-
шла и младшая дочь 
Екатерины Климо-
вой и Гелы Месхи 
Изабелла, она стала 
первоклассницей. 

Климова не из тех, 
кто скрывает лич-
ную жизнь за высоким за-
бором, ее дети часто бывают 
с мамой на премьерах фэн-
тези, сказок и фильмов для 
семейного просмотра. Когда 
журналисты задают актри-
се вопросы на личные темы, 
она в шутку отвечает, что ей 
не о чем рассказывать, толь-
ко о детях. Да и на светских 
мероприятиях Катя не за-
держивается - старается по-
скорее вернуться домой, что-
бы успеть расспросить перед 
сном своих любимых чад о 
том, как у них прошел день. 

Климова не раз утверж-
дала, что в первую очередь 
чувствует себя мамой и лишь 
затем - актрисой. 

- Но совмещать эти две 
ипостаси - материнство и ра-
боту, - конечно, очень тяже-
ло, - признается Екатерина. 
- И это надо делать только 
в том случае, если вы не мо-
жете жить без своей профес-

сии. Я всегда легко уходила в 
декрет, зная, что меня ждет 
работа, что меня не забудут 
и что я люблю свою профес-
сию... 

Мария Порошина: 
«В материнстве 
смысл жизни!»

Мария Порошина в сле-
дующем году будет отме-
чать юбилей - 50-летие. 
И она успевает быть не 
только успешной и вос-
требованной актрисой, но 
и мамой пятерых детей! 

Старшая дочь Ма-
рии родилась в 
браке с Гошей Ку-
ценко. Несмотря 
на то что супруги 
через несколько 
лет расстались, 
они продолжа-
ют поддерживать 
прекрасные от-
ношения. Полине 
Куценко 26 лет, и 
она пошла по сто-

пам своих ро-
дителей - ста-
ла актрисой. В 
ее творческой 
биографии пока 
не так много 
проектов, зато 
девушка успела 
поработать на 
съемочной пло-
щадке в сериа-
ле «Последний 
мент» вместе с 
отцом. 

Еще у По-
рошиной - три 
средних дочери 
от брака с Ильей 
Д р е в н о в ы м : 
17-летняя Се-
рафима, 12-лет-
няя Аграфена и 
6-летняя Глафира. 
Самому младше-

му ребенку актрисы - сыну 
Андрею - в этом году испол-
нилось 3 года. 

О личной жизни Мария 
говорить не любит и никак 
не комментирует изменения, 
которые у нее происходят. 
Но про себя Порошина гово-
рит, что она - самый счастли-
вый человек на свете. 

- В материнстве вижу 
смысл жизни! - признается 
актриса. - Имея уже неко-

торый опыт, могу 
сказать, что ты 
чувствуешь себя в 
безопасности, ког-
да на руках - ново-
рожденное чудо! 
Это самое главное 
для мамы! Иметь 
столько детей, как 
у меня, очень не-
просто. Иногда не 
знаешь, как каждо-
му уделить время. 
К тому же уже не-
сколько лет со мной 
нет моей мамы, ко-
торая была моей 
защитой и опорой. 
Но любые трудно-
сти, и одиночество в 
том числе, даются не 
просто так, а чтобы 
человек что-то понял 
про себя новое и стал 
сильнее...

Мария Ситтель: 
«С одним сложнее, 
чем с пятью»

Марию Ситтель мы при-
выкли видеть почти каж-
дый день в информационной 
программе «Вести» на теле-
канале «Россия-1». Но мало 
кто знает, что у телеведущей 
тоже пятеро детей. Старшую 
дочь Дашу она родила в 20 лет, 
но отношения с мужем не за-
ладились, супруги развелись. 
По признанию телеведущей, 
по-настоящему счастливым 
для нее оказался второй брак 
с бизнесменом Александром 
Терещенко. Мария стала ма-
мой троих сыновей: Ивана 
(ему сейчас 12 лет), Саввы 
(10 лет) и Николая (9 лет). А 
младшей дочери Екатерине в 
этом году исполнилось 6 лет.

Телеведущая уверяет, что 
с одним ребенком сложнее, 
чем с пятью. А еще призна-
ется, что, став мамой, забыла, 
как это можно просто поси-
деть и почитать книгу или по-
смотреть телевизор.

- Рождение детей меняет 
твою жизнь, к этому надо быть 
готовым! - говорит Мария.

И с этим трудно не согла-
ситься...

Клуб отцов
У наших матерей-героинь на трех аж 

14 детей! Нет слов, ими можно только 
восхищаться. Особенно если учесть, 
что бывшие мужья не больно-то им по-
могают...

У Екатерины Климовой, матери 
четверых детей, все мужья бывшие. 
Первый, Илья Хорошилов, от кото-
рого Катя ушла, забрав с собой дочку, 
женился на другой известной актрисе 
- Елене Бирюковой, в этой семье тоже 
вскоре родилась девочка. Третий супруг 
Климовой и отец ее младшей дочери 
Гела Месхи сейчас все чаще мелькает в 
светской хронике, появляясь то с одной 
девушкой, то с другой. Ну а на второго, 
самого известного - Игоря Петренко, 
от которого у Климовой двое сыновей, 
актриса и вовсе недавно подала в суд за 
неуплату алиментов в размере 361 ты-
сячи рублей!

Мария Порошина никогда не скупит-
ся на слова благодарности в отношении 

отца своей старшей дочки - Гоши Куцен-
ко. А вот с остальными отношения куда 
сложнее. Например, Илья Древнов, с 
которым актриса прожила 17 лет, даже 
в суд ходил, дабы доказать, что младший 
сын Порошиной не от него. С Ильей Ма-
рия развелась, будучи на третьем месяце 
беременности. Никому ничего не объ-
яснив, но дав понять: ребенок никакого 
отношения к супругу не имеет. Однако, 
когда мальчик появился на свет, Поро-
шина, получая свидетельство о его рож-
дении, в графу «Отец» вписала именно 
Древнова. Тот такому «подарку» чрез-
вычайно удивился и совершенно не об-
радовался. Родила от другого, а ему отве-
чай? Ведь отцовство в документах - это 
не филькина грамота: по закону нужно 
и алименты платить, и воспитанием за-
ниматься, и ответственность нести. А в 
будущем ребенок - чужой по крови - и на 
наследство претендовать сможет... Древ-
нов пошел в суд и доказал свою непри-
частность к пятому ребенку.

Кто же счастливый отец? Это до сих 
пор загадка. Во всяком случае Мария 

Порошина его имя общественности не 
раскрывает. Лишь говорит: «Конечно 
же, ребенок должен был родиться, со-
мнений в этом у меня не было. И я при-
няла эту ситуацию, что буду одна со все-
ми детьми».

Ну а у Марии Ситтель из этой трои-
цы, наверное, самая благополучная лич-
ная жизнь. В 40 лет телеведущая родила 
пятого ребенка, четверо из которых по-
явились на свет в браке с бизнесменом 
Александром Терещенко. А вот первый 
муж Марии - тайна за семью печатями. 
Известно, что Ситтель вышла замуж 
в 20 лет, родила дочку, будучи еще сту-
денткой педагогического вуза. Но вско-
ре отношения у супругов испортились, и 
они приняли решение расстаться. При-
чем эту главу Мария буквально вычер-
кнула из своей жизни. Она до сих пор не 
называет ни имени бывшего возлюб-
ленного, ни причин расставания с ним. 
«Даша не общается с отцом. Мы о нем 
ничего не знаем и после развода с ним 
не виделись», - коротко отмечает теле-
ведущая.

Мамы всякие
  важны!

ь 
м 
ы, 
ате-

Мария 

Праздник День 
матери существует 

во многих странах мира, 
отмечается в разные дни. В 

России он установлен относи-
тельно недавно - в 1998 году, 

и днем празднования выбрано 
последнее воскресенье но-
ября. По этому случаю мы 

решили поздравить много-
детных мам, которых 

знает вся страна.

Подготовила Яна Невская

СОЦСЕТИ

СОЦСЕТИ

Старшей дочери теле-
ведущей уже 27 лет

Климова трижды 
была замужем

Кто отец пятого ребенка - боль-шой секрет
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Андрей Разин проиграл очередной суд за права на 
песни «Ласкового мая». Но сдаваться не намерен. Он 
пошел ва-банк и заявил, что является... автором всех 
песен коллектива. Возможность так называться ему 
якобы передал настоящий автор - Сергей Кузнецов...

Андрей Разин не-
сколько лет судился за 
авторские права на песни 
«Ласкового мая» с Юри-
ем Шатуновым. После 
его смерти объявил, что 
с наследниками артиста 
бороться уже не будет. 
Но не удержался - тяжбы 
продолжались. И недав-
но очередной этап бит-
вы продюсер проиграл: 
кассационный суд Пяти-
горска, где шло разбира-
тельство, принял реше-
ние не в пользу Разина... 
Поставить на этом точ-
ку? Ну уж нет! Продюсер 
напомнил, что права на 
песни он давно уже про-
дал неким иностранным 
партнерам. И то, что ду-
мает по этому поводу 
российский суд, этих пар-
тнеров не беспокоит. Так 
зачем же, спрашивается, 
было судиться? А затем, 
что популярностью пес-
ни пользуются прежде 
всего в России. И при-
быль от их исполнения 
идет в первую очередь из 
России, которая право-
обладателем признала 
пока только вдову Юрия 
Шатунова. И что делать? 
Как повлиять на вдову? 
Можно, например, пси-
хологически ее сломить... 
И вот тут вдруг на сцене 
неожиданно появляется 
«любовница» Шатуно-
ва, которая уверяет, что 
у нее был длительный 
роман с Юрием и эти от-
ношения продолжались 
вплоть до его смерти. 
Что Шатунов якобы уже 
не хотел оставаться с же-
ной, «она ему надоела... 
он не приезжал к своей 
семье в Германию». Лю-
бопытно, что до этого 
директор Шатунова Ар-
кадий Кудряшов призна-
вал, что у Юры действи-
тельно не все ладно было 
с супругой, потому что 

ей постоянно кто-то на-
званивал и рассказывал 
об изменах мужа. Кудря-
шов, помнится, намекал, 
что такие звонки были 
инициированы Разиным 
для того, чтобы выбить 
из колеи все звездное 
семейство. Все это, ко-
нечно, здорово потре-
пало нервы Юрию. И, 
мол, неудивительно, что 
сердце у него не выдер-
жало...

А недавно ушел из 
жизни и Сергей Куз-
нецов, написавший все 
хиты «Ласкового мая» 
и выступавший в судах 
на стороне Шатунова. 
И вот сейчас Разин сде-
лал громкое заявление, 
даже шокирующее: яко-
бы он, продюсер, юри-
дически является авто-
ром слов и музыки всех 
песен «Ласкового мая». 
Не правообладателем, а 
именно автором! Так на-
зывать себя (и получать 
все выплаты от транс-
ляции хитов) ему вроде 
как разрешил настоящий 
автор - умерший в начале 
ноября Кузнецов.

- Мы с ним догово-
рились. И я благодарен 
Сергею за то, что он это 
не разглашал. В отличие 
от Юры Шатунова. За-
креплено решением суда, 
что все песни передаются 
мне не просто как право-
обладателю, а как автору 
этих песен. В деле есть и 
его подпись (Сергея Куз-
нецова. - Ред.), и расписка 
о том, что он непосред-
ственно подтверждает 
наш договор... 

Договор, как известно, 
дороже денег. Но вопро-
сы все равно остаются. 
Главный из них: а так 
можно вообще?

- Нет, конечно, так 
нельзя, - уверил нас 
звездный адвокат Сергей 

Жорин. - Андрей Разин - 
талантливый шоумен и 
человек, который демон-
стрирует невероятную 
волю к победе. Но это 
не прокатит. Поскольку 
авторство - это немате-
риальное благо. Такое 
же, как жизнь, здоровье, 
честь, достоинство, дело-
вая репутация и так далее. 
По закону (статья 150 ГК 
РФ) все это является не-
материальными благами, 
которые не отчуждаются. 
Поэтому даже если была 
какая-то расписка, в кото-
рой автор песен признает 
автором другого челове-
ка вместо себя, то она яв-
ляется ничтожной с точки 
зрения закона, поскольку 
авторство не отчуждает-
ся. И попытка предста-
вить все так, что Разину 
передано именно такое 
нематериальное благо, 
как авторство, - это, ко-
нечно, полный бред.

М.Н.

Разин объявил себя 
автором хитов 
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Жорин. - Андрей Разин - 
талантливый шоумен и

Теперь понятно, почему она худела!Стало известно, что у яркой и харизматичной звезды КВН Ольги Картунковой - большие перемены в жизни. Она рассталась с первым мужем, собралась под венец с другим мужчиной, а перед этим успела радикально похудеть!
До поры до времени на виду 

был только результат похуде-
ния. Несколько месяцев назад 
народ вдруг заметил, как силь-
но Ольга изменилась внешне. 
Была такой корпулентной 
дамой - и вдруг стройняшка. 
Звезда КВН рассказала, что 
сбросила аж 84 кг! Но далось 
ей это тяжело, «не дай бог 
никому». Два года она счита-
ла калории, изнуряла себя в 
спортзале. Преобразилась, 
чему очень рада:

- Это так кайфово! Я в жиз-
ни не думала, что надену ког-
да-нибудь одежду 48-го раз-
мера. Я же 70-й 
носила!

И вот сей-
час стало 
понятно, 
ради чего 

Картункова так старалась. 
Она замуж собралась. Хотя 
все думали, что она и так за-
мужем. Но оказалось, что с Виталием Картунковым, с ко-
торым артистка расписалась 
еще в 1997 году, она уже раз-
велась. Разлад в семье начался 
после того, как Ольга увле-
клась КВН, стала появляться 
на телевидении, писать сцена-
рии для выступлений... Супруг 
был недоволен тем, что жена 
занята еще чем-то кроме се-
мьи.

- Сделаю все по дому, при-
готовлю, уберусь - и снова за 
тексты сажусь, - делилась Кар-
тункова. - Муж-офицер сказал: 

«Значит, даю тебе год, а сам 
сейчас ухожу в отставку. 
Разочаруешься - вернешь-

ся домой и начнешь жить 
как нормальная женщи-
на».

Но Ольга в своей 
творческой деятельно-
сти не разочаровалась. 
Наоборот, втянулась 

еще больше. И по-
знакомилась с муж-
чиной, который 
ничего против ее 
юмористической 
карьеры не имел. 
Артистка сооб-
щила, что они 
«уже пять лет 
вместе», а не-
давно люби-
мый сделал 
ей официаль-
ное предло-
жение.
- Это рас-

пространенная 
ситуация, - гово-

рит психолог Оль-
га Романив. - Когда 
муж или жена нахо-
дят серьезное увле-
чение, оно меняет их 
жизнь. И становится 

в результате не только спосо-
бом зарабатывания денег, но и, 
что важнее, способом саморе-
ализации. Второму партнеру в 
таких ситуациях бывает непро-
сто смириться с переменами в 
жизненном укладе. Особенно 
в том случае, если, например, 
супруга посвящала много вре-
мени заботам о семье, находи-
лась дома.

У мужчины, которому не 
нравятся (а скорее, пугают) 
происходящие перемены, есть 
два варианта. Первый: пойти 
навстречу, принять и поддер-
жать супругу, взять на себя 
какую-то часть домашних обя-
занностей. Второй: воспользо-
ваться своим патриархальным 
правом «вето» и все запретить, 
поставить условие «или-или». 
Как правило, второй подход 
в случае, если женщина уже 
добилась успеха, независимо-
сти и поверила в себя, не ра-
ботает. И за таким подходом 
неминуемо следуют развод и 
полная свобода действий. То, 
что актриса планирует брак 
с другим мужчиной, исходя 
из всего сказанного, неудиви-
тельно. Ведь новый бойфренд 
принимает ее как успешную и 
самостоятельную единицу. И 
судя по тому, что они знакомы 
уже пять лет, его полностью 
устраивают ее образ жизни и 
любимое занятие.

Лидия Мезина
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Две известные персоны стали жертвами преступников. Правда, астролог 
понесла в основном не материальные - имиджевые потери. 
А вот ведущая «Секрета на миллион» лишилась крупной суммы денег.

И Василиса Володи-
на, и Лера Кудрявцева 
обратились в полицию 
с заявлениями. Астро-
лог из «Давай поженим-
ся!» обнаружила, что от 
ее имени в интернете 
продают некие «чудо-
действенные» амулеты. 
Василиса предупреди-

ла своих подписчи-
ков, что не имеет 
к этому никакого 
отношения. Мате-
риального ущерба 
вроде бы нет. Но 
репутация серьез-
ного астролога 
стоит дороже денег. 
А серьезный астро-
лог не станет про-
давать непонятно 
что, «заряженное 
на удачу». Поэтому 
Володина даже по-
просила помощи у 
народа в розыске 
мошенников:

«Очень прошу 
запоминать адре-
са и имена людей, 
которые значатся 
на отправлениях с 
амулетами. Если 
вы или ваши зна-
комые заказали 
эту ерунду, не со-
глашайтесь на 
курьерскую до-
ставку. Требуйте, 
чтобы отправи-
ли наложенным 
платежом. Не 
выкупайте от-
правление и фото-
графируйте дан-
ные отправителя! 
И присылайте 
мне. Каждого по-
садим!» 

Хотела бы по-
садить кое-кого 
и Лера Кудряв-
цева. На днях ее 
обманули аж на 
180 тысяч рублей. 
Телеведущая рас-
сказала, что ей в 
мессенджер при-
шло сообщение 
с американского 
номера. Абонент 

представился ее заоке-
анской приятельницей 
Натальей. У Леры дей-
ствительно в США есть 
подруга с таким именем, 
поэтому она вступила 
в переписку. «Подруга» 
отправляла сообщения 
в том же стиле и в той 
же манере, как это де-
лала всегда. Поэтому 
Кудрявцева не заподо-
зрила подвоха. И когда 
псевдо-Наталья попро-
сила оплатить за нее 
кое-что в России, Лера 
только уточнила сум-
му. Оказалось, что надо 
перекинуть 180 тысяч 
рублей на чужую кар-
ту. Сама «Наташа» из 

США этого сделать не 
может, поскольку пере-
воды между Россией и 
другими странами сей-
час затруднительны. Ку-
дрявцева деньги переве-
ла. А потом узнала, что 
подруга сообщений не 
писала, ничего не про-
сила, а вся сумма ушла в 
лапы мошенников.

«Я - лох года, - при-
зналась Лера в своем 
телеграм-канале. - Про-
шу выдать мне медаль. 
Развели на 180 тысяч!»

Кудрявцева обра-
тилась в ближайший 
ОВД. И там выяснила, 
что не она одна такой 
лох: «Рассказали, что у 
них подобных обраще-
ний по поводу телефон-
ных мошенничеств уже 
250 штук».

Есть ли у Василисы 
и у Леры хоть какие-то 
шансы найти и наказать 
наглых обидчиков?

- Наказать, конеч-
но, можно, - говорит 
юрист Оксана Гурина. 
- В обоих случаях усма-
тривается состав пре-
ступления. В истории 
с амулетами «от Васи-
лисы Володиной» - это 
«мошеннические дей-
ствия в отношении тре-
тьих лиц» с использо-

ванием имени, личных 
данных либо товарного 
знака публичного лица. 
Но найти мошенников, 
орудующих через ин-
тернет, сложно. Этим 
занимаются специаль-
ные группы сотрудни-
ков полиции, которые 
могут установить по-
дозреваемых по IP-
адресам сайтов, страниц 
в соцсетях. Но свою де-
ятельность мошенники 
зачастую ведут через 
VPN (программы, кото-
рые указывают местом 
дислокации другую 
страну) либо вообще 
орудуют, сидя за грани-
цей. При этом амулеты 
они могут отправлять 
через подставных лиц, 
которые, возможно, ни 
о чем не подозревают. 

Что касается исто-
рии с Лерой Кудряв-
цевой, то здесь тоже 
есть статья - «Мошен-
ничество в отношении 
физического лица». Тут 
легче доказать сам со-
став преступления: на-
верняка сохранились 
сообщения в телефоне, 
подруга подтвердит, что 
не просила денег. Более 
того, есть перевод на 
конкретную карту, по 
которой можно устано-
вить получателя денег. 
И я знаю, что много 
таких дел заканчивает-
ся реальным результа-
том. Но это если карта 
оформлена на конкрет-
ное живое лицо. Ведь 
бывают карты- «мерт-
вяки», которые оформ-
лены на давно уже 
умерших людей либо на 
фальшивые или чужие 
паспорта. К сожале-
нию, наши банки до сих 
пор не очень тщатель-
но проверяют и под-
линность паспорта, и 
актуальные сведения о 
клиентах (жив или уже 
умер). Не так давно они 
стали требовать под-
тверждения через «Го-
суслуги». Но если кар-
та оформлена давно и 
счет просто лонгирует-
ся из года в год, то банк 
не сможет помочь в 
установлении личности 
реального получателя 
денег. В общем, при-
влечь к ответственно-
сти мошенников можно 
запросто - законы-то 
есть. Проблема в том, 
чтобы этих мошенни-
ков найти и задержать.

Лидия Мезина

Создатель детского киножурнала «Ералаш» 
Борис Грачевский слыл человеком 
любвеобильным. Две последние жены режиссера 
младше его детей от первого брака. 
На этой почве они, видимо, и сошлись...

Анна Панасенко 
была женой Грачев-
ского с 2010 по 2014 год. 
В 2016-м кинодеятель 
женился на Екатерине 
Белоцерковской. Спу-
стя пять лет она стала 
вдовой...

- Мы с Катей - близ-
кие люди, - уверяет се-
годня Анна, после раз-
вода оставившая себе 
фамилию Грачевская. - 
Продолжаем общаться, 
и ничего нам не поме-
шает. Мы даже не под-

руги, а родственники! И 
мне очень приятно, что 
мы нашли форму об-
щения с Катей, в этой 
сложной ситуации это 
нам двоим необходимо.

А вот с Галиной - пер-
вой женой Грачевского, 
с которой он прожил 
почти 35 лет, - и двумя ее 
детьми девушки не ла-
дят. После смерти худ-
рука «Ералаша» без-
утешная вдова заявила, 
что наследство Бориса 
Грачевского будет по-
делено между всеми его 
детьми. Однако вскоре 
оказалось, что первая 
супруга режиссера ре-
шила отстаивать свои 
права через суд. Между 
женами кинодеятеля 
начался затяжной кон-
фликт, Екатерина Бе-
лоцерковская сообщи-
ла, что дочь от первого 
брака якобы не обща-
лась с отцом 17 лет, не-
лестно отзывалась о 
нем в интервью. Вдову 
поддержала вторая су-
пруга режиссера Анна. 
И теперь они вдвоем 
дружат против Галины 
в борьбе за наследство.
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вдовой... шает. Мы даже не под- Филипп Гришин

У МакSим новый ви-
ток популярности. Все 
концерты, состоявшиеся 
в рамках ее тура «Я буду 
жить», проходят с аншла-
гом. Но в последнее вре-
мя начались проблемы... 
Выступление в Нижнем 
Новгороде пришлось 
перенести из-за плохого 
самочувствия певицы. 
В Череповце она смело 
вышла на сцену и отра-
ботала программу, после 
чего ее состояние резко 
ухудшилось. Следую-
щий концерт - в Волог-
де - пришлось отменить 
буквально за несколько 
часов до начала. От ме-
неджеров МакSим по-
ступили подробные объ-
яснения. Оказалось, что 
исполнительница хита 
«Знаешь ли ты» физи-
чески не смогла бы петь, 
поскольку у нее «кружи-
лась голова, поднялось 
давление». Врачи взяли 
необходимые анализы, 
прописали лекарства, 
капельницы и вообще 
«делали все возможное, 
чтобы поставить артист-
ку на ноги». Но увы. По-
сле перенесенного в 2021 
году ковида звезда все ни-
как не может полностью 
восстановиться. Перебо-
лела МакSим очень се-
рьезно, ее даже вводили 
в медикаментозную кому. 
Легкие были поражены 
настолько сильно, что в 
них образовались свищи, 
один из которых до сих 
пор не затянулся. Певица 
периодически проходит 
курсы лечения и реаби-
литации. Но в условиях 
гастрольного тура делать 
это, конечно, сложнее. 

Тем более что к основно-
му недугу прибавляется 
еще переутомление. Как 
сообщили менеджеры, 
«на здоровье сказыва-
ется плотный рабочий 
график». А вот как, в 
свою очередь, скажутся 
проблемы со здоровьем 
на дальнейшей карьере 
звезды?

- Пока она очень вос-
требована, - говорит из-
вестный промоутер Сер-
гей Лавров. - Народ к 
ней проникся после того, 

как она перенесла ковид. 
Вся страна за нее пере-
живала. И это стало поч-
вой для некоего нового 
рывка. Сейчас у нее все 
хорошо. И обычно арти-
сты не афишируют свои 
проблемы со здоровьем, 
чтоб народ не пугать. 
Потому что люди пере-
стают покупать билеты, 
если узнают, что артист 
заболел. Когда становит-
ся известно, что в таком-
то городе артисту стало 
плохо, концерт отменил-
ся, все думают: о-о-о, а 
вдруг, когда он к нам при-
едет, тоже заболеет. Или 
если в Нижнем Новго-
роде концерт перенес-
ли, то и в других городах 
будут переносить, а мы 
купим билеты. Нет-нет, 
лучше не будем покупать 
- подождем... Вот поче-
му артисты стараются о 
своих недомоганиях по-
малкивать, а отмены или 
переносы выступлений 
объяснять техническими 
причинами. Но если это 
серьезная болезнь, кото-
рую невозможно скрыть, 
то приходится об этом 
рассказывать. Вот как 
это скажется на карьере? 
Конечно, она не закон-
чится. Но продажи биле-
тов могут упасть...

М.Н.

Жены Грачевского
не могут поделить 
наследство

Что опять с МакSим?
Здоровье артистки, которая больше года назад 
балансировала на грани жизни и смерти, но сумела 
победить болезнь, снова пошатнулось. 
И, по всей видимости, серьезно: ей даже 
приходится отменять концерты...

Смогут ли Володина 
и Кудрявцева наказать 
мошенников?
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Из истории советского 
периода известно, что 
семья у вождя мирового 
пролетариата 
В.И. Ленина была боль-
шой, и все его род-
ственники всецело 
поддерживали ком-
мунистическую иде-
ологию. Исключение 
составил племянник 
Владимира Ильича 
Николай Владимиро-
вич Елизаров, который 
за свою жизнь неодно-
кратно менял поли-
тические взгляды и 
даже стал президентом 
капиталистического 
Тайваня.

Побег в Москву
Среди властителей мира 

на протяжении тысячеле-
тий существовала тради-
ция отправлять своих де-
тей на воспитание в другие 
государства, чаще всего, 
чтобы спрятать наследни-
ка престола от коварных 
дворцовых интриг. Не стал 
исключением и век ХХ.

После смерти Сунь Ятсе-
на, руководителя Гоминьдана 
(Китайской национальной 
партии), политическую орга-
низацию возглавил один из 
его ближайших сподвижни-
ков Чан Кайши, стремивший-
ся к абсолютной власти над 
всем Китаем. Политический 
лидер имел все основания 
опасаться за судьбу своего 
старшего сына, поэтому в 
1925 году Цзян Цзинго от-
правился на учебу в Москву. 
По крайней мере, так звучала 
официальная версия его им-
миграции. В реальности отец 
15-летнего парня просто хо-
тел, чтобы тот находился как 
можно дальше от правитель-
ственных заговоров.

В Советском Союзе сын 
одного из лидеров китай-
ских революционеров был 
принят на воспитание в се-
мью родной сестры В.И. 
Ленина - Анны Ильиничны 
Елизаровой. Причем она 
настолько тепло отнеслась 
к своему воспитаннику, 
что со временем он сменил 
имя и фамилию, став Ни-
колаем Владимировичем 
Елизаровым. При этом все 
окружающие восприни-
мали юношу не иначе как 
племянника В.И. Ленина со 
всеми вытекавшими отсюда 
последствиями.

Отречение от отца
 Имея столь влиятельных 

родственников как в Ки-
тае, так и в СССР, Николай 
Елизаров мог рассчитывать 
на самую успешную карье-
ру. Но скромный юноша 
устроился обычным сле-
сарем на завод «Динамо». 
Параллельно молодой че-
ловек окончил Коммуни-
стический университет тру-
дящихся Китая, вступил в 
комсомол и готовился стать 

членом партии. Похоже, па-
рень все-таки предполагал 
сменить спецовку слеса-
ря на костюм партийного 
функционера.

Но судьба распорядилась 
иначе. К тому времени Чан 
Кайши уже разочаровался 
в коммунистическом дви-
жении и вступил в военную 
конфронтацию с другим 
крылом китайских револю-
ционеров, возглавляемым 
Мао Цзэдуном. Поскольку 
Москва решила поддержать 
последнего, Николаю Ели-
зарову предложили опреде-
литься с выбором. Молодой 
человек не стал искушать 
судьбу и на очередном ком-
сомольском собрании от-
рекся от отца, публично 
осудив политику «кровавой 
собаки Чан Кайши».

Вскоре информация о по-
ступке сына дошла до его 

отца, отличавшегося крайне 
вспыльчивым характером. 
Чан Кайши жутко разгне-
вался. Он приказал напеча-
тать портреты его сына и 
стал использовать их в ка-
честве мишени в тире. По 
крайней мере, так утвержда-
ли приближенные китайско-

го политика, описывая 
разрыв между отцом и 
сыном в своих мемуа-
рах. Впрочем, от всей 
этой истории постра-
дал и сам Николай. Со-
ветские руководители, 
не зная, кто победит 
в политической борь-
бе за власть в Китае, 
решили не усугублять 
семейный конфликт, 
отказав молодому че-
ловеку в приеме в пар-
тию.

Возвращение 
на родину

Расстроившись, что не 
сможет строить партийную 
карьеру, молодой человек 
отправился в Свердловск 

на строительство промыш-
ленного гиганта - Уралма-
ша. Здесь таланты Нико-
лая Елизарова раскрылись 
самым широким образом. 
Буквально с первых дней 
своей работы он попал в 
передовики производства, 
получив должность заме-

стителя начальника цеха. 
Не гнушался сын Чан Кай-
ши и общественной рабо-
ты, став редактором завод-
ской многотиражки. Писал 
свои и редактировал чужие 
тексты он с большим во-
одушевлением. Очевидно, 
сказывались гены отца-ре-
волюционера.

Во время работы на 
Урале Николай по-
настоящему влюбился. Его 
избранницей стала очаро-
вательная девушка из про-

стой рабочей семьи Фаина 
Вахрева. Существует вер-
сия, что однажды к ком-
сомолке пристали хулига-
ны, от которых хрупкую 
девушку спас ее будущий 
муж.

Как бы то ни было, моло-
дые люди поженились. Пока 
названый племянник вождя 
трудился на Уралмаше и 
строил собственную семью, 
его родной отец в Китае по-
терпел поражение от сто-
ронников Мао Цзэдуна и 
оказался в тюрьме. Бытует 
мнение, что только заступ-
ничество И.В. Сталина спас-
ло Чан Кайши от расстрела. 
Советский вождь хоть и не 
видел в нем союзника, но 
справедливо полагал, что, 
обладая большим военным 
опытом и множеством сто-
ронников, тот сможет по-
мочь Мао Цзэдуну противо-
стоять нападкам японцев.

В 1938 году в Китай на по-
мощь отцу по настоятель-
ной просьбе ответственных 
товарищей из Москвы вер-
нулся Николай Елизаров с 
супругой. Как ни странно, 
но Чан Кайши, нескольки-
ми годами ранее расстрели-

вавший портрет сына из пи-
столета, принял его очень 
радушно. Они помирились. 
А молодой человек вернул 
себе прежнее имя, вновь 
став Цзяном Цзинго. Его 
супруга также отказалась 
от своего русского имени, 
став из Фаины Вахревой 
Цзян Фанлян. Искренне 
любя мужа, женщина чти-
ла местные традиции, но-
сила национальную одежду, 
выучила китайский язык и 
воспитала троих детей. Сло-
вом, была идеальной женой 
своему супругу, который 
под покровительством отца 
начал быстро подниматься 
по карьерной лестнице.

Президент Тайваня
Радость воссоединения 

семьи портили неудачи Чан 
Кайши на политическом 
поприще. В 1946-1949 годах 
правящая партия Гоминь-
дан под его руководством 
вела вооруженную борьбу с 
Коммунистической партией 
Китая за право управления 
страной. После поражения 
в гражданской войне на ма-
терике в 1949 году была про-
возглашена Китайская На-
родная Республика (КНР), 
а сторонники Гоминьдана 
эвакуировались на Тайвань, 
основав там собственное го-
сударство. Сын с семьей по-
следовал за отцом. На про-
тяжении следующих 26 лет 
Чан Кайши, поддерживае-
мый западными странами, 
наслаждался безраздельной 
властью на Тайване.

Так продолжалось до 
апреля 1975 года, когда в 
преклонном возрасте (87 
лет) самый неоднозначный 
китайский политик скон-
чался. Следующие три года 
главой Тайваня выступал 
вице-президент Янь Цзя-
гань.

В 1978 году состоялись 
очередные выборы пре-
зидента островного госу-
дарства, которые выиграл 
Цзян Цзинго. Сложно 
сказать, насколько чест-
но происходила передача 
власти, но на протяжении 
следующих десяти лет два 
президентских срока под-
ряд капиталистическим 
Тайванем правил названый 
племянник В.И. Ленина, 
который крайне негативно 
относился к коммунистиче-
ской идеологии, хотя всю 
свою юность и молодые 
годы являлся убежденным 
комсомольцем, а затем и 
коммунистом. Используя 
уникальную способность 
приспосабливаться под из-
меняющиеся политические 
обстоятельства, Цзян Цзин-
го провел на Тайване мас-
штабные экономические 
реформы, которые сделали 
из островного государства 
образец рыночной страны 
с процветающей экономи-
кой. Возможно, Цзян Цзин-
го и дальше руководил бы 
Тайванем, но в возрасте 77 
лет в 1988 году он скончался.

Дмитрий Соколов

В 1975 году Чан Кайши скончался. Тогда же пред-
седателем Гоминьдана и стал Цзян Цзинго, его 
сын и, по прихоти судьбы, племянник Ленина 
Коля Елизаров . Через три года он был избран и 
президентом Тайваня. На этом посту Цзинго оста-
вался до самой смерти, то есть до 1988 года.

ПЛЕМЯННИК ЛЕНИНА СТАЛ 
ПРЕЗИДЕНТОМ ТАЙВАНЯ

Владимир Ильич Ленин (справа), 
Надежда Константиновна Крупская (в центре) 
и Анна Ильинична Елизарова-Ульянова (слева) 
в Горках 

Семья 
Цзян Цзинго, 
1950 год

Чан Кайши и его сын 
Цзян Цзинго, 
в будущем Николай Елизаров
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В России в ближайшее 
время может появить-

ся единая специальная 
система, которая предо-

ставит расширенные 
возможности для поиска 

пропавшего человека.
Сейчас о местонахожде-

нии родственника, пострадав-
шего в результате ДТП или 
преступления, можно узнать, 
обратившись в Бюро реги-
страции несчастных случаев, 
созданные при 32 региональ-
ных управлениях МВД Рос-
сии. В Москве и Московской 
области также работает пор-
тал findme.mos.ru, призван-
ный максимально упростить 
процедуру поиска пропав-
ших. Но этого, считают в ор-
ганизациях, специализирую-
щихся на поиске исчезнувших 
людей, недостаточно.

Дело в том, что часто поте-
ряшки попадают в больницы 
в результате некриминальных 
случаев, а медики не всегда пе-
редают полицейским инфор-
мацию о пациентах, у которых 
отказала память. Обычно та-

кие люди дезориентированы, 
страдают старческой демен-
цией, не помнят своего адреса 
проживания и телефонов род-
ственников, а порой не могут 
назвать даже своего имени 
или не способны четко его 
произнести. Если пострадав-
ший не показал паспорт и не 
представился, медики могут 
сообщить о нем в органы вну-
тренних дел, а если докумен-
та нет, но он назвал свое имя 
и фамилию, личные данные 
просто запишут в медкарту со 
слов пациента. Закон не обя-
зывает медиков действовать 
по-другому, а по соображени-
ям совести поступает не каж-
дый. В результате больного 
не могут найти родные, а если 
человек умирает, его хоронят 

как неизвестного за счет госу-
дарства, а родственники так и 
остаются в неведении о том, 
что стало с их близким.

По данным МВД России, 
в 2021 году в ведомство по-
ступило 208 685 заявлений о 
пропавших людях, из которых 
почти 44 тысячи касались де-
тей. Около 3 тысяч человек 
так и не удалось найти. Эта 
цифра поражает, но она могла 
бы быть значительно меньше, 
если бы врачей обязали пере-
давать в полицию сведения 
обо всех пациентах, независи-
мо от того, есть у них докумен-
ты или нет, помнят они, как их 
звать, или нет. Именно с этой 
целью в Госдуме готовят соот-
ветствующий законопроект, 
который обяжет все регионы 
создать собственные Бюро 
регистрации несчастных слу-

чаев. Также создадут единую 
общероссийскую базу неиз-
вестных пациентов, которая 
будет доступной не только 
правоохранительным орга-
нам, но и волонтерам.

Сегодня работу волонтер-
ских организаций, обзвани-
вающих больницы в надеж-
де выяснить информацию о 
потеряшках, затрудняет не-
желание медиков делиться 
данными о пациентах. Фор-
мально сотрудники медуч-
реждений правы - раскры-
вать сведения о пациентах им 
запрещает врачебная тайна, 
но тут нужно искать какой-
то компромисс, потому что 
без этой информации работа 
волонтеров становится неэф-
фективной. По словам пред-
седателя поисково-спасатель-
ного отряда «ЛизаАлерт», 
члена Общественной палаты 
Григория Сергеева, доступ к 
федеральной базе неизвест-
ных пациентов значительно 
упростит поиск людей: «В 
информационной базе не 
обязательно раскрывать всю 
информацию о пациенте, до-
статочно его фотографии и 
названных им имени и фами-
лии. Родственники - сами или с 
помощью волонтеров - могли 
бы обнаружить человека в си-
стеме, а затем через полицию 
выяснить, где он находится».

Елена Казанцева
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Бдительность - вот что 
так необходимо нам в это 
суровое время. И кассир-

ша маленькой автостан-
ции в Ивановской обла-

сти ее проявила.

Автобусик уже готов был 
отправиться в путь, когда она, 
оставив свое окошечко, увен-
чанное надписью «Банков-
ские карты не принимаются, 
оплата только наличными», 
ворвалась в салон со словами: 
«А ну-ка, покажите-ка вашу 
социальную карту!» На лице 
пожилого мужчины, прики-
нувшегося местным, нари-
совалось: «Это провал...» Но 
делать было уже нечего, и он 
показал. «Вот! - удовлетво-
ренно выдохнула кассирша.  У 
вас социальная карта Москов-
ской области. Оплатите про-
езд или выходите!..»

Россия у нас, конечно еди-
ная, о чем вам член любого 
избиркома скажет, но единая 
она, оказывается, не во всем. 
Единство единством, а хлебу-
шек, то есть льготы врозь. Тут 
каждый за себя.

Помню, был период, когда 
московские пенсионеры по 
Подмосковью катались бес-
платно - мэр Собянин опла-
чивал. Не лично, конечно же... 
А вот пенсионеры подмосков-
ные такого удовольствия в 
один далеко не прекрасный 
для них день были лишены: 
губернатор Воробьев это 
транжирство - хоть и тоже не 
из собственного кошелька, - 
как рачительный хозяин, пре-
кратил. И даже в областной 
газете, как мне рассказывали 
работавшие там тогда жур-

налисты, были опубликованы 
мнения пенсионеров, горячо 
поддержавших это, безуслов-
но, правильное решение. Не 
буду обвинять коллег в фанта-
зерстве или - тьфу-тьфу-тьфу 
- в изготовлении фейков: есть 
ведь в конце концов пожилые 
граждане, которые дальше 
лавочки у собственного подъ-
езда и не ходят, а потому впол-
не могли считать, что поездки 
в столицу - чистое баловство. 
Но спустя какое-то время (вы 
не поверите - перед какими-то 
очередными выборами) гу-
бернатор эти льготы вернул. 
О чем опять же громко рас-
сказывали все средства массо-
вой информации, а пожилые 
граждане на их страницах и в 
телерепортажах не менее го-
рячо поддержали очередное, 
противоположное по смыслу, 
но не менее мудрое его реше-
ние. Мне же почему-то вспом-
нился тогда персонаж одной 
из серий «Смешариков», рас-
суждавший: «Разве может 
герой одного и того же про-
исшествия быть одновремен-

но его виновником, нет, разве 
может виновник считаться 
героем?» Впрочем, вернемся 
в автобус...

Сам я - спасибо парламент-
ским партиям и правительству 
- еще не пенсионер. Но путе-
шествуя по городам и весям 
нашей необъятной Родины 
по служебной ли надобности 
или из личного любопытства, 
не устаю удивляться тому, что 
стоимость билетов на обще-
ственный транспорт может 
отличаться в два раза. Бензин 
где-то в два раза дешевле, что 
ли? Или просто аппетиты чи-
новников, эти тарифы уста-
навливающих, меньше? И 
еще один неоднозначный мо-
мент: каждый регион мечтает 
выделиться, показать свою 
«самобытность». Хоть в чем-
то. Если в дополнительных 
преимуществах не получается, 
то хотя бы в дополнительных 
ограничениях. А обществен-
но-транспортные различия 
бросаются в глаза первыми, 
если, конечно, вы путешеству-
ете не на личном авто.

Где-то в кассах автовокзалов 
принимают только наличные. 
Спасибо еще, что кассирша 
знает и подсказывает распо-
ложение ближайшего банко-
мата, и это не соседний город: 
«Бегите, может, успеете...» 
Где-то, как в Подмосковье, на-
оборот: в автобусах запреще-
но принимать именно налич-
ные: ковид ушел, но осадочек 
остался... При этом транспорт-
ные карты у каждого региона 
свои. Спасибо, что карты бан-
ковские со знаковым словом 
«мир» действуют везде.

Да, у каждого региона свои 
возможности, с Москвой им 
тягаться трудно, но разве ви-
новаты столичные пенсионе-
ры в том, что они прописаны, 
то есть, простите, зарегистри-
рованы в главном городе 
страны? Ведь они всю жизнь 
работали на благо всей на-
шей Родины, а не какого-то 
конкретного ее региона. «Да, 
у москвичей пенсия больше! 
- возмутится кто-то. - Им Со-
бянин добавил! Вот пусть и 
платят!» Ну, во-первых, за-

висть - не лучшее чувство. А 
во-вторых, много ли потеряет 
водитель автобуса или кассир-
ша автостанции (если, конеч-
но, за это не предусмотрены 
«санкции» со стороны руко-
водства компании, не важно - 
частной или муниципальной), 
если в автобусе, двигающемся 
по определенному маршруту, 
бесплатно проедет пожилой 
«иноземец»?..

Кстати, об иноземцах. Один 
мой друг очень не любил «по-
наехавших». Ну очень... Пока 
однажды не произошла исто-
рия: в маршрутку, за рулем 
которой был водитель «от 
оте чественного производите-
ля», зашла старенькая бабуш-
ка. Русская бабушка. Или, как 
принято сейчас говорить, сла-
вянской внешности. Водитель 
потребовал оплаты. Бабушка 
сказала, что у нее нет денег. 
«Тогда выходи!» - потребовал 
он. И бабушка уже стала раз-
ворачиваться к выходу, когда 
ее остановил сидевший в ав-
тобусе «мигрант-гастарбай-
тер»: «Погоди, уважаемая! Я 
за тебя заплачу!» Друг, расска-
зывая мне это, чуть не запла-
кал: «Почему?! Почему мне 
это даже в голову не пришло? 
Кто из нас больше русский? Я 
или этот человек, к которому 
я имел наглость относиться с 
презрением?»

Хороший вопрос. И хорошо, 
что он сам себе его задал. А 
людям, «принимающим реше-
ния», неплохо бы задуматься 
еще и над тем, почему регио-
нальные пенсионные корочки 
в нашей вроде бы единой Рос-
сии делят российских же пен-
сионеров на своих и чужих?

Алексей Сокольский

ЧУЖИЕ 
ЗДЕСЬ 
НЕ ЕЗДЯТ!

ИЩУ ТЕБЯ!

Как искать потеряшек сейчас?
 Бюро регистрации несчастных 

случаев ГУ МВД России по Москве и 
Московской области (круглосуточно): 
8 (495) 688-22-52.

 Национальный центр помощи про-
павшим и пострадавшим детям (най-
тиребенка.рф): 8 (800) 700-56-76.

 Добровольческий поисково-спаса-
тельный отряд «ЛизаАлерт» (lizaalert.
org): 8 (800) 700-54-52.

 Фонд «Поиск пропавших детей» 
(poiskdetei.ru): 8-800-30-112-01.

 Если потерялся ваш близ-
кий родственник или зна-
комый, ни в коем случае не 
размещайте в ориентировках 
и не публикуйте в соцсетях 
и мессенджерах свой номер 
телефона - на вас почти на-
верняка выйдут мошенни-
ки. Предложат погадать или 
иным нетрадиционным спо-
собом найти пропавшего и 

будут вытягивать деньги, на-
живаясь на вашей растерян-
ности и страхе.

 Помните: добровольные по-
мощники полиции, волонтеры 
никогда не просят денег.

 Если вы решили обратиться 
куда-либо о розыске пропав-
шего, то согласуйте свои дей-
ствия с сотрудником уголовно-
го розыска.

Советы «МН»
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Холода и сугробы - совсем не повод скучать, болеть и обрастать 
жирком. На самом деле и зимой можно оздоравливаться, заниматься 
спортом и прекрасно выглядеть. Неожиданные факты о пользе 
холодов для организма, своего рода плюсах зимы, - читайте ниже.

Белый цвет - лучшее успоко-
ительное для уставшей нерв-
ной системы. Конечно, на ули-
цах мегаполисов снег скорее 
грязно-серый, но что мешает 
в выходной выехать за город, 
чтобы насладиться белоснеж-
ными сугробами в лучах солн-
ца?!

Зима стройнит. Оказывает-
ся, дело в том, что организм 
тратит дополнительную энер-
гию на обогрев. А берет он ее 
из жировых запасов. Поэтому 
прогулки и занятия физкуль-
турой на свежем воздухе зимой 
наилучшим образом способ-
ствуют похудению.

Только зимой (не выезжая на 
курорты) можно покататься, 
кому по силам, конечно, на лы-
жах, коньках, сноуборде. Лови-
те каждое мгновение!

Холод «рисует» на лице 
красивый румянец. Оказыва-
ется, минусовая температура 
улучшает кровообращение, 
ускоряет метаболизм. А в 
организме в это время про-
исходит выработка гормонов 
радости и счастья. Не упу-
скайте шанса прогуляться по 
морозцу!

Еще один бонус: в мороз 
иммунитет человека активизи-
руется и лучше противостоит 
простудным заболеваниям. 
Многие инфекции в этот пери-
од, наоборот, активны, поэтому, 
конечно, надо беречься.

Зимой многие аллергики 
отмечают улучшение своего 
состояния. Действительно, во-
круг ни пыли, ни пыльцы, ни 
цветов…

Здоровый крепкий сон - дру-
гой бонус от зимушки-зимы. 
Многие, наверное, замечали, 
что в холода спят крепче и 
дольше. Не случайно же мед-
веди впадают в спячку именно 
зимой.

Доказано: дышать мороз-
ным воздухом не менее полез-
но, чем морским! Эксперты 
считают, что зимний воздух 
на 30% более насыщен кисло-
родом, чем летний. К тому же 
он более чистый - без пыли и 
вредных частиц.

Холод также помогает рабо-
те мозга. Поэтому так полезно, 
сделав перерыв в занятиях и 
трудах, немного прогуляться. 
Или хотя бы хорошо прове-
трить комнату, впустив мороз-
ный воздух.

Кроме всего прочего, зима 
еще обладает волшебной ска-
зочной атмосферой, которая 
наилучшим образом сказыва-
ется на нашем психоэмоцио-
нальном состоянии. А вообще, 
чтобы мороз принес пользу, на 
улице должно быть безветрен-
но, минус 12-15

0

С. Вы, конечно, 
должны быть здоровы, сыты, 
одеты по погоде, чтобы не за-
мерзнуть и не допустить обмо-
рожений.

Эректильная 
дисфункция (ЭД), или 
импотенция, остается 

сегодня проблемой 
многих мужчин. 

Статистика показывает, 
что примерно половина 

представителей 
сильного пола после 

40 лет страдает от этой 
болезни.

Распространенность за-
болевания значительно уве-
личивается с возрастом. К 
тому же почти треть муж-
чин сталкивается с этим уже 
в возрасте от 18 лет. Врачи 
бьют тревогу, ведь эта муж-
ская проблема обрела гло-
бальные масштабы.

Причины импотенции
К медицинским причи-

нам импотенции можно от-
нести:

* осложнения сахарного 
диабета;

* снижение циркуляции 
крови в сосудах 
маленького диаметра 
(медицинское 
название - «нарушения 
микроциркуляции»);

* гормональные проблемы, 
такие как недостаток 
тестостерона;

* чрезмерное увлечение 
сигаретами и алкоголем;

* болезни печени и почек;
* прием некоторых 

лекарств: седативных 
препаратов, 
транквилизаторов, 
диуретиков и 
гипотензивных 
препаратов.
Также проблемы с эрек-

цией могут появиться после 
операций на мочевом пузы-
ре, простате, нижних отде-
лах кишечника и позвоноч-
нике.

К психологическим при-
чинам относят стресс или 
смену образа жизни. Одна-
ко доказано, что импотен-
ция обусловлена таковыми 
всего в 15% случаев. Кроме 
того, часто психологиче-
ская причина импотенции 
имеет и физиологические 
основы.

В последнее время про-
ведено множество исследо-
ваний, показавших статиче-
ски значимую корреляцию 
между ЭД и ишемической 
болезнью сердца (ИБС). 
Патологические процессы 
в сосудах полового члена 
схожи с такими же в серд-
це. Однако артериальные 
сплетения полового члена 
тоньше коронарных арте-
рий, и потому проявления 
ЭД возникают раньше сим-
птомов ИБС. Вывод: эрек-
тильная дисфункция может 
быть первым симптомом 
начинающейся сердечной 
патологии. По этой причине 
все больные с сосудистым 
генезом ЭД должны пройти 
обследование на ИБС.

Диета и физическая 
активность

Сбалансированное пра-
вильное питание и физи-
ческая активность играют 
важную роль в профилак-
тике развития и при лече-
нии ЭД.

Физические упражне-
ния направлены на улуч-
шение кровообращения 
в органах малого таза у 
мужчины (особенно у лиц 
с сидячим образом жиз-
ни), кровотока к половому 
члену и яичкам, где про-
исходит выработка тесто-
стерона, необходимого для 
полноценной эрекции.

Упражнения самые про-
стые: ходьба - не менее 6 
тысяч шагов в сутки, при-
седания - не менее 50 раз в 
сутки. Также используют-
ся некоторые упражнения 
из практики йоги.

Очень действенный спо-
соб профилактики - по-
переменное напряжение и 
расслабление мышц про-
межности. Отличные ре-
зультаты в борьбе с недо-
статочной эрекцией дает 
бег. 

Лечение народными 
средствами

Интересны в плане мяг-
кой стимуляции и нако-
пления собственного те-
стостерона разнообразные 
растительные препараты. 
Кроме обычного отвара 
шиповника это алтайский 
«Красный корень», афри-
канские «Вука-Вука» и 
«Йохимбе», тайская «Бутеа 
суперба» и другие народные 
средства. Однако коэффи-
циент их эффективности 
пока неясен, а клинические 
испытания не проведены в 
полном объеме. 

Необходимые 
микронутриенты

Популярные компонен-
ты современных добавок 
для мужчин - это ами-
нокислоты, в частности 
L-аргинин, а также неко-
торые витамины и мине-
ралы.

Аргинин - аминокисло-
та, участвующая в выра-
ботке оксида азота, ко-
торый, в свою очередь, 
способствует расслабле-
нию кровеносных сосудов 
и наполнению кровью пе-
щеристых тел полового 
члена. Исследования сви-
детельствуют, что у 31% 
мужчин с ЭД, принимаю-
щих 5 г L-аргинина в день, 
значительно улучшается 
сексуальная функция по 
сравнению с теми, кто не 
получает добавки с этой 
аминокислотой.

Витамин Е - мощный ан-
тиоксидант, который в ис-
следованиях на животных 
подтвердил способность 
стимулировать сексуаль-
ную функцию.

Цинк - минерал, участву-
ющий в синтезе тестосте-
рона. Доказано, что по-
вышение уровня цинка в 
рационе у пожилых муж-
чин приводит к увеличе-
нию уровня тестостерона 
почти вдвое.

Селен - жизненно важ-
ный микроэлемент, анти-
оксидант, защищающий 
клеточные мембраны и 
органеллы от перекисного 
повреждения. Участвует в 
сперматогенезе. Доказано, 
что в комбинации с вита-
мином Е он помогает улуч-
шить качество спермы.

Все 
плюсы 
минуса

Куда уходит 
мужская 
сила?
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Подготовила Ирина Голубева
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Растущие сосуды 
для ребенка

В Томском политехническом 
университете начала работать уста-
новка для изготовления искусствен-
ных кровеносных сосудов. Как и 
другие импланты, искусственные 
кровеносные сосуды там собира-
ются делать из отечественных по-
лимерных материалов. Разработан-
ная томскими учеными технология 
проста и позволяет изготавливать 
не только широкие артерии и вены, 
но и довольно маленькие крове-
носные сосуды, которых в челове-
ческом организме гораздо больше. 
Можно создать сосуды для транс-
плантации диаметром от одного до 
сорока миллиметров.

В общем, российские ученые на-
учились делать искусственные со-
суды, которые ничуть не уступают 
по качеству сосудам американского 
и французского производства, ко-
торые сегодня считаются золотым 
стандартом при лечении острого 
тромбоза хирургическим путем. 
Кроме того, установка в Томском 
политехе позволяет производить 
и другие импланты, часто требую-
щиеся при замене органов: гортань, 
трахею, желчные протоки. Все эти 
«запчасти для организма» произво-
дят в Томске из биосовместимого 
материала поликапролактона. Он 
хорошо приживается и не отторга-
ется организмом.

А недавно исследовательская 
группа петербургских ученых 
предложила принципиально 
иной подход к созданию мелких 
искусственных сосудов. Они соз-
дали сосуд, который растет в ор-
ганизме сам на основе полимер-
ной растворимой матрицы. Его 
уже успешно протестировали на 
крысах. На людях изобретение 
пока не опробовано.

Авторы изобретения указывают, 
что такие искусственные сосуды 
будут очень востребованы в дет-
ской хирургии. Ведь ребенок растет, 
вместе с ним должны расти и сосу-
ды. Частые операции, которые при-
ходится делать по мере роста детям 
с пораженными участками сосудов, 
имеют побочные последствия для 
хрупкого детского организма. Вне-
дрение растущих искусственных со-
судов, которые организм начинает 
воспринимать как свои и добавлять 
по мере роста ребенка к такому со-
суду свои клетки, станет настоящим 
прорывом в медицине.

Нейтральная кровь
Недавно объединенная группа 

исследователей из Бристоля, Кем-
бриджа и Лондона создала искус-
ственную кровь, которую успешно 
перелили пациентам-доброволь-
цам. За ними сейчас наблюдают 
медики. Но с момента эксперимен-
та уже прошла пара месяцев. Все 
пациенты с искусственной кровью 
живы и ведут обычный образ жиз-
ни, выписались из больницы. Цель 
проекта под названием RESTORE 

- компенсировать нехватку редких 
групп крови.

Искусственную кровь вырас-
тили в лаборатории из стволовых 
клеток крови (они не имеют груп-
пы, обладают способностью пре-
вращаться в любую из существу-
ющих групп крови). Стволовые 
клетки «вытащили» из крови доно-
ров с помощью сильных магнитов, 
а потом каким-то образом сумели 
размножить в лаборатории. Эта 
«нейтральная» кровь, по мнению 
ученых, поможет людям с заболе-
ваниями крови подольше обходить-
ся без переливания и избавиться от 
перегрузки железом - состояния, 
которое отмечается у пациентов 
при частых переливаниях крови в 
случае серповидноклеточной ане-
мии и других тяжелых заболеваний.

Живые ткани 
для трансплантации

«Мир новостей» уже сообщал, что 
ученые напечатали на 3D-принтере 
ухо и нос из клеток человеческой 
кожи: эти органы успешно транс-
плантировали людям, обезображен-
ным в результате катастрофы. А 
недавно ученые научились печатать 
живые ткани для трансплантации в 
геле из водорослей. Такая техноло-
гия позволяет исключить деформа-
цию биологических материалов в 
период их выращивания для после-
дующей пересадки.

Новую инновационную техно-
логию создали сотрудники Изра-
ильского технологического инсти-
тута Техниона. Они выращивают 
органы для трансплантации из жи-
вых человеческих клеток в ванне с 
микрогелем. Применяется все тот 
же метод биопечати, как и в исто-
рии с выращенными на каркасе 
из хитозана ухом и носом. Живые 
клетки человека, которому требу-
ется трансплантация, встраивают-
ся в биологические чернила и пе-
чатаются слой за слоем. А потом 
ткани органа дают подрасти в те-
чение нескольких недель или дней 
(разным органам человеческого 
организма требуется разный срок, 
чтобы «дозреть»). Поскольку бе-
рут клетки самого пациента, про-
блемы с отторжением органа при 
трансплантации отпадают сами 
собой, так как это родные клетки.

В процессе роста ткани на кар-
касе могут деформироваться. Но 
израильские ученые решили эту 
проблему, когда поместили мате-
риал в особый гель из красных 
водорослей. Гель прозрачен, что 
позволяет ученым следить за ро-
стом тканей воочию. Эта наработ-
ка позволит усовершенствовать 
технологию биопечати донорских 
органов для пересадки.

Нервные клетки 
восстанавливают 
светом

Технологию восстановления 
нервных клеток с помощью 
электрического тока и инфра-

красного света разработали в 
Сеченовском университете в 
России. Толщина полученных 
нервных клеток - меньше чело-
веческого волоса.

Устройство, способное ожив-
лять поврежденные нервы че-
ловека, создали в Институте 
бионических технологий и инжи-
ниринга. Для этого к поврежден-
ным нервам подводят подложку 
из естественных пигментов. Они 
нетоксичны и безопасны для че-
ловека. Затем на нервы и под-
ложку воздействуют электро-
током и инфракрасным светом. 
При облучении устройство соз-
дает слабое электромагнитное 
поле. В этом поле поврежденные 
нервные клетки начинают вос-
станавливаться и даже расти.

Устройство собираются в даль-
нейшем использовать для глубо-
кой беспроводной стимуляции 
головного мозга. Часто в резуль-
тате инсульта или черепно-мозго-
вой травмы бывают повреждены 
нервные ткани. Человеку в этом 
случае грозит глубокая инвалид-
ность. Многие после таких тяже-
лых травм мозга впадают в со-
стояние овоща. Есть надежда, что 
разработка ученых Сеченовского 
университета подарит таким па-
циентам шанс вернуться к нор-
мальной жизни.

Раненым бойцам 
заменяют конечности

С помощью 3D-технологий 
и стволовых клеток бойцам, 
получившим тяжелые минно-
взрывные травмы в ходе СВО, 
в госпитале имени Бурденко 
восстанавливают конечности. 
Одному российскому воину вер-
нули оторванную стопу: вырас-
тили искусственный имплант из 
его же клеток, и после хирурги-
ческой операции имплант при-
жился. Сейчас боец проходит 
реабилитацию в больнице. Дру-
гому воину также вырастили и 
пришили палец на руке.

Через четыре месяца оба во-
ина смогут вести обычный образ 
жизни.

ИЗ СОЦСЕТИ - 
В ЦИФРОВОЕ 
БЕССМЕРТИЕ
В США РАЗРАБАТЫВАЮТ 
ЦИФРОВЫЕ КОПИИ 
ЧЕЛОВЕКА
Ученые из Массачусетского 
технологического института с 
разрешения 25 человек взяли 
публикации этих людей в соцсе-
тях, чтобы обучить искусствен-
ный интеллект воспроизводить 
их манеру говорить и думать. О 
новом эксперименте сообщает 
английская газета The Times.

Все 25 добровольцев неизлечимо 
больны. Они надеются, что их цифро-
вые копии, которые могут жить в ком-
пьютере или смартфоне вечно, смо-
гут утешить их родных. Ведь близким 
часто хочется пообщаться с умершим 
родственником.

Нечто подобное было описано в од-
ной из серий сериала-антиутопии «Чер-
ное зеркало». Но там идея вдовы вернуть 
себе умершего мужа, заменив его робо-
том с интеллектом цифровой копии, кон-
чилась плохо. Судя по всему, авторов экс-
перимента это ничему не научило. Либо 
они просто не смотрят сериалы.

Эксперимент получил название «До-
полненная вечность». Авторы проекта 
признают, что сообщений в соцсетях 
недостаточно. Они не дают полной 
картины человеческой личности. Не 
все люди склонны делиться в соцсетях 
своими самыми потаенными мыслями 
и эмоциями. Однако хоть соцсети и не 
дают возможности полностью вос-
создать интуицию, мысли, поведение 
и эмпатию конкретного человека, но 
они все же оставляют наш цифровой 
след. И его можно запечатлеть и про-
должить с помощью искусственного 
интеллекта.

Авторы исследования надеются, что 
созданная ими технология будет совер-
шенствоваться и приведет в конечном 
счете к созданию полноценных циф-
ровых аватаров, которые будут жить в 
виртуальном пространстве.

В то же время исследователи, рабо-
тающие над проектом «Дополненная 
вечность», признают, что получают 
массу писем как от сторонников идеи 
цифровых двойников, так и от ярых 
противников цифрового бессмертия. 
Идея неоднозначна в юридическом и 
этическом плане и создает, пожалуй, не 
меньше проблем, чем сама смерть че-
ловека. До сих пор авторы проекта не 
решили, какой формат общения с циф-
ровым двойником будет предпочтите-
лен для родных: чат-бот, голосовой чат, 
виртуальный аватар в метавселенной 
или что-то другое…

Материалы подготовила Ольга Поплавская

ЗАПЧАСТИ ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА
ИСКУССТВЕННАЯ КРОВЬ В ИСКУССТВЕННЫХ СОСУДАХ
Все больше деталей человеческого организма теперь выращивают без доноров. Скоро 
человека, как Железного Дровосека из сказки, можно будет полностью «пересобрать».
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Сейчас Близнецы медлитель-
ны и тяжелы на подъем, звезды 
советуют им отложить любые 
действия, требующие боль-
ших энергозатрат, на следую-
щую неделю. В четверг будьте 
внимательны с документаци-
ей, избегайте фактических 
ошибок. В понедельник воз-
можны финансовые потери.

Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

В этот период Стрельцов с 
большой вероятностью ждут 
любовные разочарования. 
Попытайтесь их избежать, 
помня, что о настоящих чув-
ствах свидетельствуют не 
слова, а дела. В субботу 
возможны ссоры и необду-
манные поступки. Во вторник 
будьте пунктуальны и соблю-
дайте этикет.
Благоприятные дни - 1 и 3.
Неблагоприятные дни - 30 и 5.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Звезды советуют Овнам сна-
чала доделать свою работу, 
а уже потом отвлекаться на 
помощь коллегам. Если вы во-
время не закончите свой про-
ект, босс не будет принимать 
ваших отговорок. Любые раз-
ногласия в четверг будут легко 
урегулированы в неформаль-
ной обстановке. Вторник по-
святите встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 1 и 4.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Если Тельцы долгое время вос-
принимают свою работу как 
обременительную обязан-
ность, которая не дает им ни 
гармонии, ни счастья, не пора 
ли им подумать о смене рода 
занятий? В середине недели 
воздержитесь от семейных 
конфликтов. В выходные доде-
лайте отложенные домашние 
дела.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

В этот период у Раков может 
возникнуть ощущение неста-
бильности. При появлении 
трудностей не паникуйте, а 
проанализируйте их с точки 
зрения здравого смысла и, 
возможно, найдете даже что-
то полезное! Четверг хорош 
для подписания документов. 
В субботу займитесь собой, 
сходите в парикмахерскую.
Благоприятные дни - 1 и 6.
Неблагоприятные дни - 30 и 5.

Львам в данный период реко-
мендуется обращать внима-
ние на мелкие и незначитель-
ные детали. В результате вы, 
вероятно, сможете разобла-
чить обман одного из ваших 
знакомых. Пятница идеальна 
для домашних дел и решения 
финансовых вопросов. В по-
недельник торопитесь мед-
ленно.
Благоприятные дни - 30 и 29.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Девы решат сейчас подчер-
кнуть свою индивидуальность. 
Для этого вы можете выбрать 
креативный наряд или экстра-
вагантную стрижку, главное 
- постарайтесь не выглядеть 
странно. Выходные будут 
идеальны для романтическо-
го общения. В понедельник 
сделайте ставку на выдержку 
и дипломатичность. 
Благоприятные дни - 30 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Все начинания Весов в дан-
ный момент будут успешны-
ми. Трудные и запутанные 
задачи вы будете решать без 
особых усилий, так что може-
те рассчитывать на серьез-
ную награду от руководства. 
В субботу вы получите долго-
жданное известие. Правиль-
но распределяйте время во 
вторник.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

На этой неделе у Скорпионов 
будет шанс добиться замет-
ных успехов в карьере. Не 
упустите такую возможность 
и не думайте ни о чем другом, 
кроме покорения карьерно-
го олимпа. В среду не пере-
усердствуйте с инициативой, 
ограничьте число поставлен-
ных целей. В пятницу лучше 
заняться домашними делами.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Сейчас для Козерогов дело-
вая активность нежелатель-
на. Запланируйте встречу с 
близкими людьми, поделитесь 
с ними заботами и пережива-
ниями, почувствуйте единение 
и внутренний комфорт. В чет-
верг не допускайте бестакт-
ности. Во вторник доверьтесь 
интуиции и действуйте по си-
туации.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Водолеев ждут серьезные пе-
ремены в личной жизни, свя-
занные с новыми знакомства-
ми и разрывом старых связей. 
В любом случае не забывайте 
о тех, кто помогал вам в труд-
ные времена. В среду оформ-
ляйте и подписывайте важные 
документы. В воскресенье 
следите за своими вещами. 

Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

У Рыб этот период связан с ос-
лаблением организма и обо-
стрением хронических заболе-
ваний, поэтому им звезды реко-
мендуют умеренную занятость 
и легкие физические нагрузки. 
Просьбы о финансовой под-
держке будут удовлетворены 
в субботу. Вторник благопри-
ятен для активной деятельности 
и освоения новых знаний.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 30 и 6.

ПРОГНОЗ

30 НОЯБРЯ - 
6 ДЕКАБРЯ

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

1 декабря - трин Меркурия и Нептуна: усиленная интуиция, романтические идеи бу-
дут на руку писателям и людям визуальных искусств. 4 декабря - секстиль Меркурия 
и Сатурна: успех в научных изысканиях и литературном творчестве. 6 декабря - сек-
стиль Меркурия и Плутона: благоприятным сегодня будет ведение дел по страхов-
кам, завещаниям, налогам. 

- Ольга Геннадиевна, по-
чему летучих мышей всегда 
представляют помощника-
ми ведьм, колдунов и всех, 
кто связан с темными си-
лами?

- Скорее всего, все эти 
представления связаны с ноч-
ным образом жизни. Непо-
нятные животные, которые 
неизвестно куда и зачем лета-
ют ночью, куда-то исчезают 
на зиму, потом неожиданно 
появляются... А когда чело-
век чего-то не понимает, он 
склонен к созданию мифов. 
Фантазия у людей богатая, а 
мыши из-за этого страдают. 
Одна из наших главных за-
дач - помочь людям изменить 
свое отношение к этим жи-
вотным.

- Версия, что летучие 
мыши стали причиной пан-
демии коронавируса, не из-
менила к ним отношения?

- Мне кажется, все-таки 
большинство людей достаточ-
но разумны. Во-первых, это 
не доказано: так и не нашли 
мышь, у которой был именно 
этот вирус. А коронавирусов, 
как известно, много разных. 
И даже то, что мы называем 
простудой, тоже коронавирус. 
Мы думали, что теперь люди 
будут неохотно помогать мы-
шам, но, как ни странно, даже 
больше помогают.

- А я, увидев в интернете, 
подумала, что ваш Центр 
реабилитации летучих мы-
шей был создан именно по-
сле пандемии. Чтобы реа-
билитировать их в глазах 
людей.

- Центр работает с 2017 
года. До этого нам периоди-
чески приходилось искать 
места для зимовки летучих 
мышей в оставшееся от ос-
новной работы время, потому 
что мыши, которые живут в 

Москве, неправильно их вы-
бирают. Дело в том, что, если 
они зимуют там, где слишком 
тепло, у них раньше времени 
заканчивается запас жира, 
они просыпаются от голода, 
соответственно, пытаются 
найти себе еду. Но это невоз-
можно, поскольку домовых 
насекомых зимой у нас нет.

- Они питаются в основ-
ном насекомыми?

- Не в основном, а только 
насекомыми, в природе это 
их основная еда. Если на ули-
це при минусовой темпера-
туре мыши не находят себе 
еду, они летят в теплое место. 
Если открыто окно, могут 
залететь в квартиру либо 
на лестничную площадку. И 
валяются там или висят где-
нибудь - такая мышь без по-
мощи человека обречена на 
гибель. А люди в этой ситу-
ации, как правило, пугаются, 
потому что сказок наслуша-
лись.

- Могут и убить, навер-
ное?

- Могут убить или вы-
кинуть в окно на снег, мо-
гут пройти мимо. В любом 
случае для животного это 
смерть. Но, слава богу, сейчас 
сознание начинает меняться, 
чему способствует и суще-
ствование нашего центра: 
есть соцсети, есть телефон, и 
если человек задумался, как 
и чем он может помочь, он 
всегда выйдет на нас.

- Что вы в таком случае 
делаете?

- Или организовываем по-
мощь, или помогаем советом, 
как поступить. И когда гово-
рим с людьми, объясняем, что 
если мы хотим спасти мышь, 
то нужно разделить обязан-
ности. Ваше дело - поймать 
ее и поместить в коробку. 
Объясняем, как это сделать, 
в перчатках. Потом ее нужно 
доставить к нам, в крайнем 
случае, иногда за ними выез-
жают волонтеры, ведь если 
мы за каждой мышью будем 
ездить, то в Московском зоо-
парке не выживут остальные 

мелкие млекопитаю-
щие…

- Скажите, а это 
того стоит - вот 
так возиться с 
каждой мышкой? 
Они очень полез-
ны?

- А можно я ска-
жу, что для меня 

это беспринципный 
вопрос. Пусть живут 

только те, кто нам по-
лезен, а тех, кто нам сей-

час вреден, сметем с лица 
земли? Все-таки от этой 
точки зрения человечество 
стало, слава богу, отходить, 
потому что у нас нет права 
решать, кому жить, а кому 
умереть. Для меня это во-
прос очень болезненный: они 
существуют на Земле гораз-
до дольше человека, они не 
братья наши меньшие, они 
братья наши старшие. Одна-
ко и человеку они приносят 
огромную пользу - питают-
ся только насекомыми, и за 
ночь одна мышь съедает их 
столько, сколько весит сама. 
У них очень быстрый обмен 
веществ, они едят тех самых 
комаров, которые так досаж-
дают человеку.

- А какой у них вес?
- У разных видов по-

разному - от 5 до 30 граммов. 
И если в каком-нибудь лесу 
живут летучие мыши, то 
прирост этих лесов на 20% 
больше. Это большая цифра, 
потому что они съедают на-
секомых-вредителей.

- Можно держать лету-
чую мышь дома?

- Нет. Есть экзотические 
животные, которым мож-
но создать в квартире хоро-
шие условия, но для летучей 
мыши это равносильно убий-
ству. Она не может жить без 
полета, это для нее нормаль-

ное физиологическое состоя-
ние. Если она не летает, то у 
нее обмен веществ меняется. 
В неволе мы им даем кормо-
вых насекомых - это сверчки, 
тараканы, зофобасы - жуки, у 
которых личинки, как боль-
шие червяки. А в домашних 
условиях летучие мыши про-
сто мрут от того, что еда не-
подходящая, и на замене они 
могут просуществовать лишь 
непродолжительное время.

- А они кусаются?
- Вы тоже кусаетесь. Знае-

те, у кого есть зубы, все могут 
кусаться. И я могу укусить ко-
го-нибудь, если меня сильно 
испугать.

- Итак, в вашем центре 
они живут без страха. Что 
происходит с рукокрылым 
после того, как к вам доста-
вили его на реабилитацию?

- Мы получаем зверька, 
осматриваем его. Если он здо-
ровый, откармливаем, чтобы 
у него был подходящий вес, 
и помещаем для дальнейшей 
спячки в холодильник, иначе 
он не перезимует. Зимой насе-
комых нет, и чтобы пережить 
зиму, летучие мыши впадают 
в спячку. В холодильнике 3-5 
градусов: чем ближе к нулю, 
тем лучше. Они впадают в 
оцепенение, становятся хо-
лодными с конца октября до 
конца марта, но, опять же, 
это зависит от региона. Если 
южный регион, там они поз-
же лягут и раньше встанут, 
подстраиваются под нашу по-
году. Затем мы их отпускаем, 
стараемся делать это ближе 
к тем районам, где поймали. 
Реабилитация означает как 
раз возвращение в природу. 
Их нельзя держать в неволе 
- в этом природоохранная за-
дача зоопарка…

Наталия Журавлева

ВАМПИРЫ 
СРЕДНЕЙ 
ПОЛОСЫ
Поступает все больше тревожных сигналов, что в квар-
тиры к гражданам залетают летучие мыши. Дело в 
том, что вплоть до Нового года они ищут себе зимовку. 
О том, что делать, если к вам залетела летучая мышь, 
рассказывает Ольга Ильченко, заведующая отделом 
мелких млекопитающих Московского зоопарка.

АГЕНТСТВО «М
ОСКВА»
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-608 

(4
99

)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Разновидность игры в шашки. 7. Одинокая камера 
для политзаключенных. 10. «Заживитель» ран из детства. 11. «Носитель 
света» – падший ангел. 12. Взятие батрака в услужение. 13. Изгородь во-
круг селения. 15. Стержень для вращающихся частей машины. 16. Колес-
ный «Патриот» из Ульяновска. 17. Возноситель мнимых достоинств. 18. 
Житель алмазной республики России. 19. Край вдали от отечества. 22. 
Верующий, идущий к святым местам. 25. Твоими бы устами да … пить. 
26. То же, что уловка или хитрость. 29. Дорожный маневр на скорости. 31. 
Фальшивый документ. 33. Столица в Араратской долине. 35. Скользкая 
корка на снегу. 36. Смерч по-метеорологически. 38. «Заблудшее» парно-
копытное. 39. Тематический сборник рассказов. 41. Султанат на Ближнем 
Востоке. 42. Учила Буратино хорошим манерам. 44. Карманная коробка 
для папирос. 47. Ароматизатор помещения. 49. Штат с Солт-Лейк-Сити. 
50. Город в Московской области. 53. Вещи в походном состоянии. 55. 
Движение перышком. 56. Бразильский танец с вилянием бедрами. 60. 
Щелчок после прицеливания. 61. Шут итальянской комедии масок. 62. Ге-
рой фильма «Деревенский детектив». 63. Хулио – эстрадный певец.
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Живой герой будущего романа. 2. Старая дева-вос-
питательница. 3. Крепленое вино на травах. 4. Кинолента «Воздушный …». 
5. Греческая хозяйка истории. 6. Американец при короле Артуре. 7. Огром-
ная впадина в Южной Африке. 8. Полнейшее согласие в паре. 9. Принцес-
са из трагикомедии Гоцци. 14. Чело в современных условиях. 20. Манерная 
барышня. 21. Почтовые цифры на конверте. 23. Детский дом отдыха. 24. 
«Десятка» в таблице Менделеева. 27. Голкипер в командной игре. 28. «Тру-
долюбивый» советский журнал. 30. Духовная нечуткость. 32. Кругленькая 
трехзначная сумма. 34. Никитин, ходивший за три моря. 37. Бывает снежная 
и ромовая. 40. Конструктор, придуманный в Дании. 42. Польский народный 
танец. 43. Деление на грифе гитары. 45. Состояние аффекта. 46. Родона-
чальник русских князей. 47. Cкопление людей в час пик. 48. Рогатый конку-
рент автобуса. 50. Нос для снеговика. 51. Космический корабль НАСА. 52. 
Армейский священник у католиков. 54. Липовая доска с картинкой. 57. Ре-
спублика на берегах Нигера и Сенегала. 58. Ворота в честь триумфатора. 59. 
Актриса … Жирардо.

- Лена, ты всегда слышишь только то, 
что хочешь!..

- Вино с сыром? Конечно, буду!

- Доктор, а это правда, что алкоголь 
растворяет жир?

- Правда.
- А как это происходит?
- Чем больше выпьет ваш муж, тем 

стройнее вы для него будете.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паганини. 7. Хабаров. 10. Неудача. 11. Казакин. 12. Таро. 13. Ежевика. 
15. Обь. 16. Мак. 17. Мустанг. 18. Яшма. 19. Трудяга. 22. Агитатор. 25. Род. 26. Аккаунт. 29. Ма-
дам. 31. Аббат. 33. Селена. 35. Саше. 36. Удача. 38. Глаз. 39. Граффити. 41. Лаос. 42. Характер. 
44. Сейсмолог. 47. Домодедово. 49. Ура. 50. Мигалка. 53. Повидло. 55. Валенки. 56. Раздача. 
60. Девочка. 61. Нагибин. 62. Вердикт. 63. Абориген. ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Подсобка. 2. Гостья. 
3. Идиома. 4. Инжектор. 5. Туше. 6. Дали. 7. Хакамада. 8. Авантюра. 9. Винегрет. 14. Вид. 20. 
Упрямство. 21. Ягдташ. 23. Иволга. 24. Тема. 27. Кутузка. 28. Убранство. 30. Данилко. 32. Бег. 
34. Неформал. 37. Ажур. 40. Ребе. 42. Хамство. 43. Ряд. 45. Йог. 46. Гусев. 47. Давид. 48. Охло-
быстин. 50. Медведев. 51. Астероид. 52. Аспирант. 54. Инд. 57. Загс. 58. Арба. 59. Анна.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №48 (1509)
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